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o es la primera vez que Andrés Manuel
t López Obrador menciona el tema de

hacer una consulta ciudadana para lle
1 ^ var a juicio a los ex Presidentes de Mé

xico, desde Carlos Salinas de Gortari
hasta Enrique Peña Nieto, pasando por
Ernesto Zedillo, Vicente Fox y Felipe

Calderón. Pero esta vez en su comentario al respecto
en la Mañanera hubo algo diferente; el Presidente ya
no dejó en el aire el tema, sino que se decidió a impulsar
la idea en serio.

Para empezar y esto es de llamar la atención, comentó
que el día anterior había estado "revisando la Constitución
y la ley en la materia" para realizar la consulta ciudadana
y llevar ajuicio a sus antecesores.

Una pregunta antes de continuar: ¿Por qué o para qué
habría dispuesto AMLO de su tiempo este domingo para
estudiar el asunto si no pensara ya llevarlo a cabo? ¿Por
qué sacó el tema en la conferencia de prensa, si no hubo
pregunta expresa de por medio?
Y más aún, ¿por qué detalló el procedimiento para

realizar la consulta ciudadana y alentó los pasos a seguir?
La respuesta inmediata está en que se encuentra próxi

mo el cierre del plazo para so
licitar dicha consulta (y en tér
minos políticos, López Obrador
calcula que requerirá del tema).
Según explicó el Presidente,

para "preguntarle al pueblo" de
acuerdo con la Constitución y la
ley en la materia sólo se puede
solicitar del día I" de septiembre

al día 15 de septiembre. "Afortunadamente o desafortuna
damente, como se quiera ver, se está a tiempo", apuntó.
¿Quién puede solicitarla?, planteó el propio manda

tario: El Presidente de la República, una tercera parte de
los legisladores de algunas de las dos cámaras o el dos
por ciento de los ciudadanos inscritos en el padrón elec
toral. Esto es cómo un millón 500 mil, un millón 600 mil
ciudadanos. Son los tres que pueden.
En cuanto al procedimiento:
Sí es solicitud de los ciudadanos que reúnan la firma

antes del día 15 de septiembre, de millón 500, millón 600
mil, ya no pasa por la aprobación del Congreso. Va directo
a la Corte y la Corte dictamina si procede. Y si procede, va
al INE para organizar la consulta.
¿Cuándo se tiene que celebrar la consulta?
Hay dos fechas: una es el día de la elección. En este caso

la elección federal del año próximo es el primer domingo
de junio. Ese día se estaría consultando. El 1D de agosto
es la otra fecha, en eso se tienen que poner de acuerdo.
Bueno, estoy informando a tiempo, apuntaría el Pre

sidente, inclinándose por la opción de las firmas que
aportasen los ciudadanos. Pero si no alcanza el tiempo,
la segunda posibilidad es que lo hagan legisladores. Y la
tercera es que lo solicite el Presidente. "Yo voy a esperar
hasta el final. Pero no descarto la posibilidad de hacerlo
aunque él mismo vote en contra de juzgar a los ex Pre
sidentes, como ha dicho porque es democracia", alegó.
GEMAS: Obsequio de AMLO:"Compra tu cachito.

Hagamos historia".
MARTHAMERCEDESA(#GMAIL.COM

@MARTHAANAYA

EL PRESIDENTE
YA NO DEJÓ

EL TEMA

EN EL AIRE
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"i hijo ocupaba un medica"Mimento; no lo hubo tres se
. manas y perdió tres sesio

nes de quimioterapia. El cáncer avanzó
y hoy es legalmente ciego. Perdió la
vista y ahorita tiene posible metástasis.
No hemos tenido una solución real.

Hemos tenido pláticas con Goberna
ción y el secretario de Salud. Hemos
sufrido acoso y, de alguna forma, he
mos arriesgado incluso la vida, pero
aun así, aquí seguimos. Mi hijo me da
el valor para seguir en esta lucha".

Es el testimonio de Luis Fernando, padre de un niño
diagnosticado con cáncer retinoblastoma que ha perdi
do la vista, y que denunció respecto al desabasto de me
dicinas que "ha empeorado bastante la vida de su hijo".

En el marco de la Plática Digital "Consecuencias del
Desabasto de Medicamentos Oncológicos en el Cáncer
Infantil", don Ornar Hernández contó que desde 2016
acompaña a su hija en su proceso de sanación tras ser
diagnosticada con leucemia linfoblástica aguda y lleva
cuatro años en tratamiento.

"En 2017 empezamos a vivir estos desabastos en el
Hospital Infantil Federico Gómez y comenzó un miedo
entre nosotros como padres. Empezamos a alzar la voz,
a manifestarnos, a hacer del conocimiento de las auto
ridades lo que estábamos viviendo.

Han sido varios meses de comprar medicamento
por fuera. Cuando más escasea el medicamento va
subiendo como una subasta. En 2017 me tocó comprar
un medicamento que antes me costaba mil 600 pesos,
pero que por el desabasto lo llegué a comprar en casi
cinco mil pesos", detalló.

Agregó: "el desabasto, al igual que el incremento
de precios, continúa. Y si antes había medicamentos
que costaban entre ocho mil y diez mil pesos, hoy los
padres los andan comprando en 20 mil y 30 mil. Es di
fícil para nosotros como padres de familia soportar esta
enfermedad con nuestros hijos. Y que ellos lo único que
quieran es vivir y luchar por este tratamiento".
"Le hacen un daño psicológico al paciente. Ellos

dependen de su estado emocional, igual que muchos
padres de familia. Es fundamental que una niña o un
niño con cáncer tenga un estado emocional a 70%. Pero
si llega al hospital y no hay medicamentos, le causa un
daño psicológico".
"Es realmente triste escuchar las frases de los hijos

de varios padres de familia, donde los les dicen que ya
no luchen por ellos, que ya se den por vencidos, y que
mejor luchen por sus hermanos. Incluso les dicen que
ya los dejen morir y que sigan al frente de los herma
nos", refiere don Omar.

Y concluye: "Muchos niños lo único que quieren es
vivir. Lo único que quieren es ir a su casa. Ellos quieren
ser felices".

El desaliento de estos padres al no encontrar medi
camentos para sus hijos implica el riesgo de no alargar
las vidas de las niñas y niños con cáncer. Causa un es
trés en las familias que termina en muchos de los casos
en el rompimiento de parejas o, peor aún, en el abando
no de las niñas y los niños por sus padres o madres. Pa
rece simple, pero para estos padres, un medicamento
no sólo salva la vida de sus hijos, sino a toda una familia.

Fecha: 25/08/2020

Página: 10

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Josefina Vázquez Mota

Costo: 33,831

Página 4 de 48



No pueden estar por terminar lo
quenohan iniciado

DFIorestán

esde los primeros días de su go
bierno, el presidente López
Obrador sostuvo que no era par

tidario de juzgar a sus antecesores por todo lo que
podía provocar y que mej or era ver para adelante.
Luego le subió un peldaño al hablar de la posi

bilidad de que, vía esa consulta, el pueblo decidie
ra si los juzgaban o no, en lo que reiteró no estar
de acuerdo. Después sostuvo que, si el pueblo de
cidía ir a esa consulta, él, en desacuerdo, cedería
a la decisión popular.
Yayerdeclaró que había considerado que élmis

mo podía solicitar laconsultaal Congreso,comodi
ce laley, aunque llegado el momento votaríaen con
tra. De este modo haido escalando elproceso, él que
sabe como nadie manejar los tiempos.
Esta sería la vía más expedita pues evitaría re

unir y documentar las firmas de 2 por ciento de
los ciudadanos inscritos en el padrón electoral,
poco más de 3.5 millones.
La ley apunta que esa petición del Presidente

al Congreso la puede presentar a partir del 1 de
septiembre del segundo año de gobierno, el mar
tes que viene, hasta el 15 de septiembre del año
previo al que se realice la jornada electoral fede
ral. Es decir, tiene dos semanas a partir del próxi
mo día primero.
De ser así, dará cuenta al Congreso con el texto

de la pregunta a hacerse en la consulta, se man

dará a la Corte para que ésta resuelva su consti
tucionalidad, si es un caso de trascendencia na
cional, revisar que no sea tendenciosa o contenga
juicios de valor y que produzca una respuesta ca
tegórica en sentido positivo o negativo.
Pero lo importante: de ser aprobada, se envia

rá al Congreso y la consulta se hará en la próxima
elección federal, el domingo 6 de junio.
Así estará en la boleta, que es donde veo su es

trategia: el mismo día de las mayores elecciones,
preguntar, por promoción suya, si deben proce
sar alos ex presidentes que incluya en su lista.
Y en ese mismo sentido votarán por sus candi

datos. Estrategia electoral pura.
RETALES

1. MORENA. Mario Delgado ya se vio en More
na con la encuesta del INE, Yeidckol Polevnsky,
también; Bertha Luj án y sus duros no quieren,
ahí está la acusación del consejero John Acker
man contra el tribunal, y Alejandro Encinas se
desmarcó. Así las cosas ahí;
2. MESA. Ya apagaron los ánimos del PT para
presidir la Mesa Directiva en la Cámara de Dipu
tados y será al PRI como tercera fuerza electoral,
conforme al acuerdo de hace dos años. Campana
y tintero será de Dulce María Sauri;
3. DATO. Solo uno de México Evalúa, que diri
ge Edna Jaime: En 2018 en México se cometie
ron 33 millones de delitos de los que solo en 6.8
por ciento de los casos se abrió una carpeta de
investigación. Eso es la impunidad y explica el
auge de la delincuencia. Su porcentaje de ries
go es de 6.8 por ciento. Tiene más un obrero de
un accidente laboral,

Nos vemos mañana, pero en privado
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Sacapuntas
Por los desaparecidos
Nos dicen que ésta será una semana de muchos
reflectores para el subsecretario de Derechos
Humanos de la Segob, Alejandro Encinas, pues el
gobierno quiere fijar una agenda sobre búsqueda de Alejandro
personas desaparecidas, incluso habrá un evento en Encinas
Coahuila donde se conocerán más detalles sobre este

trabajo que ha sido prioritario para la 4T.

Deuda con ¡a historia
Y a propósito de garantías individuales, decenas de
ONG suscribieron una carta para exigir a la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), que
encabeza Paulo Abráo, entregue un informe de la
masacre en la que perdieron la vida 45 indígenas en
Acteal, Chiapas, hace 15 años. Caso que el gobierno de
Rutilio Escandón, nos dicen, ha desdeñado.

Se topan con pared
Ejecutivos de refresqueras y representantes de
empresas de alimentos procesados se reunieron ayer
en privado con senadores de Morena para pedirles
que echen abajo cualquier intento de aprobar la Ley Ricardo
Antichatarra. La iniciativa privada intenta cabildear el Monreal
asunto, pero al parecer se toparon con pared, es lo que
se comenta en los pasillos de la Cámara alta.

Complacer al presidente
Nos dicen que Morena pidió a su bancada y aliados
no faltar a la primera sesión ordinaria de la Cámara
de Diputados, el 2 de septiembre, porque le darán
gusto a Andrés Manuel López Obrador y aprobarán laLópez
iniciativa de reforma que limita el fuero constitucionalObrador
del Presidente de la República, una de sus principales
promesas de campaña.

Incertídumbre
En el Congreso de la CDMX, la presidenta de la Mesa
Directiva, Isabela Rosales, y el titular de la Junta de
Coordinación Política, Mauricio Tabe ya se están
despidiendo. Viene el relevo y se habla de que el PRD
podría llegar a la Jucopo y otro partido de oposición
a la Mesa Directiva, aunque, dicen, Morena hará todo
para mantener el control sobre el recinto de Donceles.

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM
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urdiales@prodigy.net.mx'
Si la nota, es decir, lo extraor

dinario del fin de semana

fue que México llegó al es
cenario catastrófico que el 4 de ju
nio advirtió, mas no previo, el zar
antiCovid19 del Gobierno, Hugo
LópezGatell, al Presidente López
Obrador le preocupa que los me
dios parezcan coro, todos, dice, du
ro y dale con los 60 mil muertos.

Y dale también con el tema de las pruebas
que México decidió no aplicar cuando la cifra
dura es y será el número de decesos que no se
pueden ocultar. El Presidente aplaude su estra
tegia comparando la situación de aquí con la de
España, Brasil, Estado Unidos y Perú; la propor
cionalidad entre población y muertes hace del
plan de la 4T, considera, uno acertado.
Y cómo no. ¿Acaso no importa más y sabe

mejor, conocer y repasar las delaciones de un
pillo de cuello blanco como Emilio Lozoya en
contra de los villanos favoritos de la 4T, que
prestarse al juego de los adversarios que no
distinguen entre extorsión y cooperación,
entre transa y apoyo al movimiento, entre
mucho y poco?

¿Que acaso no es más extraordinario que un
Presidente (AMLO) afirme que si la justicia lo

llama a declarar en los casos contra Lozoya o
García Luna, estaría dispuesto a comparecer?
Para mal de todos, los fallecimientos seguirán
sumándose y eso de hacer memoria sobre es
cenarios rebasados y picos de contagios nunca
cumplidos, sólo obstruye la visión de todo lo
transformado en la vida de millones.

Si el temerario plan del abogado de Lozoya,
el español Baltazar Garzón, para convertir al
ladrón en víctima, negociar su extradición a
cambio de amnistía familiar y escribir un guión
a gusto de su carcelero para no pisar prisión y
gracias a la corrupción del caso por filtracio
nes y la violación del debido proceso, se puede
honrar el pacto secreto de impunidad con el de
antes y ya saben quien funciona, todos felices.
Múltiples escenarios donde el maestro de

ceremonias nos lleva de uno a otro, con clase
y verbo, varita que apunta cuál pista debemos
mirar, cuando y cómo reaccionar, con aplausos,
con asombro, con llanto y, a veces, con risas.

Y en Chiapas, No es dinero del anterior go
bierno en apoyo al movimiento lopezobradoris
ta, tampoco la filtración de videos que exhiben
a Pío López Obrador agarrando lana por debajo
de la mesa; no, lo que huele a problema en Chia
pas es la inquietud de comunidades tzotziles
en Aldama, olvidadas y ofendidas por la desa
tención oficial, enfrentadas de raíz con el espí
ritu neoliberal de la 4T y el aplaudido TMEC;
exacerbadas por la delincuencia que los orilló a
tejer redes entre ejércitos populares, zapatistas
y étnicos para armar una bomba social para el
discurso popular de Palacio.
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^¡[¦b i le creemos a Emilio Lozoya
L en su declaración filtrada, si
Pk*.W después escuchamos la ex
plicación del presidente Andrés Manuel
López Obrador sobre el video de David
León repartiendo dinero para Morena
en Chiapas y si recordamos otras filtra
ciones —lo de Bejarano era paralo mis
mo—, datos e historias alrededor de di
nero y políticos, ya viene siendo tiempo

En un muy completo estudio de Inte
graliay Mexicanos contra la Corrupción
y la Impunidad de hace un par de años, se
calculó que "por cada peso que los parti
dos políticos reportan como gasto ante el
INE (1 nstituto Nacio nal Electoral), hay al
menos 15 pesos 'sucios' que jamás llegan
a fiscalizarse y cuyo origen es completa
mente desconocido", según dijo María
Amparo Casar. ¿Hay algo qué hacer?
El problema es tan añejo, complejo

y enredado por nues
tro marco j urí dico que
requeriría múltiples
cambios a la ley, pero,
sobre todo, múltiples
cambios estructurales
en cómo se combate la

corrupción —no con buena voluntad, o
no solo— sino de otras maneras. Algu
nas están enlistadas en aquel informe
que se puede leer aquí: https://dinero
bajolamesa.org/. Mientras tanto, segui
remos viendo videos de intercambio de

paquetes de efectivo entre operadores
políticos, empresariales, delincuencia
Ies y candidatos, porque en nuestras vo
taciones eso, hoy, es normal.^™

que nos demos cuentaque uno de los ma
yores problemas que tiene la democracia
mexicanaeseldeldineroylas elecciones.
Hace mucho tiempo que el Banco de

México en sus reportes demuestra que
los meses previos alas elecciones federa
les aumenta el efectivo circulante de ma
nera dramática en relación con los mis
mos meses en otros años no electorales.

En México, buena parte de las eleccio
nes se compran. Y el asunto es más grave
entre la elección es más

local, no en magnitud de
dinero necesario, sino en
lo extenso que es el asun
to del reparto de dinero.
El marco jurídico que

hemos desarrollado para
al menos contener el asunto es deficiente

y complicado. Ni el INE ni la Fepade tie
nen o el personal, o las atribuciones, o la
capacidad paraenverdad inhibir esta añe
japrácticadelospartidospolíticos.Losto
pes de campaña marcados por la ley son
un chiste del que se ríen todos siempre,
más allá que enalgunas ocasioneslafalla
de algún contador termine provocando
alguna multa, siempre menor.

Los topes de campaña
son un chiste del que
se ríen todos siempre
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Videos, trampas y traiciones
Cayó, como se esperaba,

la denuncia del PAN en

contra de Pío López Obra
dor, hermano del Presidente de
la República, y David León, ex
coordinador de Protección Civil

y Morena, por el presunto delito
electoral de financiamiento ile

gal de campañas. Sin embargo,
lo visible oculta el fondo de un

episodio que, fuera de lo legal y
penal, esconde una historia de
trampas y traiciones dentro del
Partido Verde, donde el principal
involucrado es el senador Manuel

Velasco, pero alcanza a salpicar
de manera preponderante al go
bernador de Tamaulipas, Fran
cisco García Cabeza de Vaca.

Velasco, el senador que de
ser compadre del expresidente
Enrique Peña Nieto y profesarle
públicamente su amor, brincó a
la trinchera de Andrés Manuel

López Obrador entregándole el
estado a sus intereses electorales.

Hoy, sus métodos de chantaje, se
le han revertido frente al Presi

dente, y abierto la imaginación de
personas informadas que sospe
chan si el exgobernador no es, en
realidad, un Caballo de Troya. Su
nerviosismo tras la divulgación
del video, comentan cercanos a él,
sugiere que como debe, teme.
Grabar a políticos y empresa

rios como una forma de garantía
de seguridad que algunos llaman
eufemísticamente chantaje polí
tico, era un método seguido por
Velasco, quien grabó a decenas de
personas que acudieron a él por
apoyos, que se puede traducir en
dinero, entre aspirantes a pues
tos de elección popular como

podría estar el actual gobernador
de Chiapas, líderes opositores e,
incluso, secretarios de Estado del
gobierno de Peña Nieto. El video
de Pío López Obrador se inscribe
en esa mecánica, aunque por la
intranquilidad registrada en él
desde el jueves pasado, probable
mente no fue él quien filtró tan
dañino video.

El video fue grabado por el
mismo León, quien trabajaba
como asesor en comunicación

con el gobernador Velasco. León
tenía un socio en la consultaría,
Gerardo Pasquel, quien había
sido consejero del Partido Verde
y diputado local por el Estado de
México, hasta el verano de 2009,
cuando pidió licencia. Junto con
León llegaron a manejar la comu
nicación y las relaciones políticas
de Velasco en la segunda parte de
su gobierno, hasta que se separa
ron. Pasquel, que recibió contra
tos de publicidad en el gobierno
de Peña Nieto, se fue a Tamauli
pas, a trabajar con García Cabeza
de Vaca. León, como lo hizo el
entonces gobernador, se pasó a la
trinchera de López Obrador.
La relación entre los socios ter

minó mal—muy peleados. Cada
quien siguió su camino. León se
integró al equipo de logística de
López Obrador desde la cam
paña y continuó de esa manera
hasta que lo nombró coordinador
nacional de Protección Civil. Su
trabajo eficiente hizo que recien
temente lo promoviera a dirigir
una nueva empresa en proceso
de creación, que administrará la
compra de medicinas en el ex
tranjero y su distribución en el

Loret recibió en

persona elvideo,y
León supo que ¡o
transmitiría cinco
días antes

Si León debe

explicaciones de
índole electora,
Velasco las debe de

índole legal
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país. En espera de que surgiera
esta empresa estaba León cuando
el video con el hermano de López
Obrador lo demolió. Ni nombra
miento, ni nada. Probablemente
su carrera política se acabó.
Pasquel se asoció con su her

mano Bernardo, y con Adrián
Escobar, hermano a su vez del
diputado Arturo Escobar, uno de
los dirigentes del Verde y uno de
los grandes operadores electora
les del partido, en una empresa
que hoy se encarga de adquirir
y distribuir los medicamentos
para el gobierno de Cabeza de
Vaca, además de asesorarlo en
temas de comunicación social.

La llegada de León no lo iba a
beneficiar en el negocio, ante la
posibilidad de que el enfrenta
miento que tuvieron al termi
nar de trabajar con Velasco, les
provocara que se quedaran si
el programa con García Cabeza
de Vaca. El video lo difundió el

periodista Carlos Loret el jueves
pasado a través de la plataforma
LatinUs, una empresa propiedad
de Miguel Alonso, cuya esposa
fue secretaria particular de Ar
turo Escobar.

Las redes de vínculos sólo per
miten hacer conjeturas, porque
no hay prueba hasta este mo
mento que en busca de salva
guardar un negocio, hayan
entregado a LatinUs el video para
descarrilar a León. Loret recibió

personalmente el video en sus
manos que eliminaría cualquier
intermediación con su patrón, y
León supo que lo iba a transmitir
cuando menos cinco días antes de

su difusión. Incluso, en la víspera
de la difusión, envió mensajes
crípticos con la misma redacción:
"Solamente para agradecerte el
apoyo que me has dado siempre,

especialmente en mi paso por
Protección Civil".
Ese día no se entendía el por

qué de tal mensaje, pues hasta
ese momento su carrera ascendía
meteóricamente. León sabía la

bomba que explotaría. Preguntas
en busca de respuestas se le hi
cieron llegar por WhatsApp, pero
sólo se recibió silencio. Previa

mente anunció que aclararía todo
en la Fiscalía General, salvo una
pregunta que no va a responder:
¿por qué si Velasco grababa todo,
fue el video del hermano del Pre

sidente el que se filtró?
No parece una vendetta por

asuntos de negocios, que sería el
caso si Pasquel fuera el respon
sable de su difusión, pues podría
haber entregado otros más, tam
bién escandalosos, sin meter al
hermano del Presidente, y no
abrirse un frente al más alto nivel

del poder. Esto nos lleva al origen
de este texto, el papel de Velasco
en todo este nuevo embrollo con

potencial de escándalo, al quedar
expuesto su modus operandi con
la clase política y empresarial.
López Obrador bien le puede

estar preguntando, por ejemplo
a través del consejero jurídico
de la Presidencia, Julio Scherer,
a quien el exgobernador llama
lambisconamente "padrino", qué
tenía en la cabeza cuando grabó
a su hermano. Viejos aliados de
Velasco podrán reclamarle que
los haya grabado, una vez que
descubrieron por los medios que
así lo hacía. Si León debe explica
ciones de índole electoral y penal,
Velasco las debe de índole legal 
por grabar sin consentimiento de
la otra parte y político. Por sus
marrullerías, el senador bien pu
diera ser la siguiente víctima de
este episodio.
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La Convención Demócrata ha

terminado y ahora inicia la Re
publicana. Los demócratas han

puesto ya el tono a su estrategia elec
toral al pintar al país como un territo
rio hundido en la penumbra y el caos.
Un virus incontenido, el desempleo a
todo lo que da, un presidente perdido
y el carácter de una nación cuestiona
do y empobrecido.

Obama, Clinton, Harris, Sanders... todos al
unísono trataron de inflamar los corazones de

la nueva generación; los votantes del cambio
climático, los pertenecientes al Estados Unidos
diverso, plural e incluyente. Todos dejaron de
lado la argumentación y apelaron al sentimien
to: la necesidad imperativa de vestirse de héroes
y rescatar a su país de la ruina moral que implica
la presidencia de Trump.

Biden cerró la convención con un discurso

bien articulado en el que llamó al voto y arengó
diciendo que lo que está en juego no es la demo
cracia misma. Trump, alegó, es un peligro para
los valores fundacionales mismos de Estados

Unidos. Decencia, empatia, diversidad y unidad,
y la urgencia de rescatar a su país de las manos
de un déspota autoritario.
Ahora es turno de la Convención Republica

na que tratará de contrarrestar la emotividad

caballeresca demócrata con lo que mejor saben
hacer: incitar al miedo. Mike Pence sentó la línea

en Fox News al decir que en esta elección peligra
la economía y la ley y el orden. Estos conceptos
esconden lo que realmente está en la retóri
ca de Trump, que por ahora ha secuestrado el
pensamiento conservador estadounidense: los
migrantes roban los empleos, los otros países
abusan de ellos, las minorías matan en las calles,
la diversidad es una puerta al caos y a la pérdida
del lugar y los valores de los "americanos reales".
Miedo que lleva al odio. Odio que mueve al voto.

Una vez más veremos a los demócratas ape
lar al sentido común, mientras que los republica
nos transforman esta argumentación en miedo.
Restricciones medioambientales para salvar al
mundo convertidas en restricciones que roban
el futuro de los trabajadores; trato humanitario a
los migrantes transformado en carta abierta para
los ilegales criminales; "Black Lives Matter", tra
ducido en anarquía y ataques contra las fuerzas
del orden.

Será una batalla basada más en emociones

que en políticas. Descuidando las propuestas
ante los problemas imperantes, ambos partidos
buscarán movilizar a sus bases desde el senti

miento. Sin embargo, será difícil esta misión
en medio de una pandemia que reta la forma
habitual de hacer política. La frialdad de una
pantalla tendrá que ser suficiente en los lugares
y momentos en los que el sentido común se an
teponga a la ambición.

Los demócratas ya han movido sus piezas,
ahora es turno de Trump, y lo que queda del
Partido Republicano, de atacar sin piedad.
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El pasado domingo, el Presidente López
Obrador informó que en lo que va de
agosto se han recuperado más de 66 mil

empleos, y que eso se debía a la estrategia de su
Gobierno para enfrentar la crisis económica ge
nerada por el Covid19.

El Presidente dijo que su fórmula
ha dado "muy buenos resultados", la
cual se basa en la "economía moral",
que consiste en apoyar a la población
de manera directa y no a las grandes
empresas y corporaciones.

Incluso dijo: "Estamos aplicando
una fórmula que nos ha dado muy
buenos resultados, la vamos a paten
tar, es economía moral hecha en Mé
xico, porque no les está funcionando
la estrategia que se aplica siempre en
otros países".
¿En qué consiste la fórmula de la

economía moral? El Presidente ase
gura que "es muy sencillo, en vez de
dar apoyos arriba, como siempre se ha
hecho, a las corporaciones, a las gran
des empresas, a los bancos, nosotros
estamos dándole apoyo a la gente, de
manera directa, mucho apoyo del Go
bierno en programas sociales, en crédi
tos para pequeñas, para medianas em
presas, tanto del sector formal, como
de la economía informal".

Es verdad, en agosto pasado se re
cuperaron 66 mil empleos, pero ni re
motamente son los trabajos ni con los
sueldos ni las prestaciones que se te
nían. Hasta junio de este año se habían
perdido más de 1,181,000 empleos for
males, de acuerdo con datos del Insti
tuto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

Esta cifra es la pérdida de empleos
presentada por el IMSS, pero sólo con
sideran a los trabajadores del sector
formal. En nuestro país alrededor de
la mitad de los trabajadores ocupados
se encuentran en el sector informal o
en empresas formales que no cuentan
con vínculos reconocidos por la ley.

De acuerdo con la Encuesta Telefó

nica de Ocupación y Empleo de abril
del Inegi, la Población Económica
mente Activa perdió 12.5 millones de
personas.
Pero, además, a muchos trabaja

dores que han tenido la suerte de no
perder su empleo, les han reducido
sueldos.

La clase media, media baja en Mé
xico está resintiendo de manera muy
violenta la crisis económica.

Menos ingresos, menos gasto, me
nos consumo y eso afecta toda la cade
na económica, desde a la señora que
vende comida en su fonda, hasta los
grandes almacenes, los meseros y los
restaurantes, el turismo que represen
ta 8.8 por ciento de los empleos en todo
el país entre muchos otros sectores.

En junio, la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde, informó a dipu
tados que casi medio millón de los dos
millones de empleos que el Gobierno
estima crear, serán por la inscripción
de beneficiarios en programas sociales.
Es así como el Gobierno busca integrar
a los 202 mil beneficiarios del progra
ma Sembrando Vida.

Esto es gravísimo, porque en reali
dad no son empleos; son apoyos que
van en promedio de dos mil pesos, no
se comparan con el ingreso perdido de
familias que sostienen la económica de
este país con los impuestos que pagan,
que según el Inegi era de aproximada
mente 16 mil pesos al mes.

Sin los impuestos de esas familias,
en poco tiempo no habrá ni siquiera
para los apoyos sociales.

No estoy en contra de los apoyos,
ni que se ayude a los mas necesitados,
es más, soy de las que cree que es una

obligación ahí sí moral del Estado
sacar adelante a esa gente.

No está peleada una cosa con la otra,
no es la clase media contra los que vi
ven en pobreza. Es el trabajo de la clase

media lo que genera recursos a través
de su trabajo para poder apoyar a los
más necesitados, y en México hoy esa
clase trabajadora está olvidada.

El presidente del Inegi, Julio Santae
11a, asegura que la contracción del PIB
de 17.3 por ciento en el 2T de este año
es la mayor caída en la historia de ese
indicador, superior al de 1995 y 2009.
Por su parte Moody's considera

que la baja se debe a la ineficiencia del
Gobierno para controlar la pandemia y
la crisis económica, y Bank of América
estima que la recuperación económi
ca para México será muy lenta y que, si
no hay un cambio en la política econó
mica, no habrá crecimiento en todo el
sexenio.

Esto se traduce en mayor desem
pleo o empleos con menores ingresos,
y aunque se patente la "economía mo
ral" de México, ningún país que tenga
expectativas de mejorar su economía
seguirá los pasos de nuestro país.
Veamos el caso de China, país don

de su producción industrial creció
4.8% interanual en julio, cifra que con
solida su tendencia de recuperación
tras la crisis por el nuevo coronavirus.

Hay que recordar que este indica
dor se había desplomado un 13.5% in
teranual en los dos primeros meses de
2020, en marzo arrojó un 1.1% negativo,
y a partir de abril comenzó su repunte.

En mayo, China inyectó 79 mil mi
llones de dólares a su economía para
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reactivar a la industria tras el Covid19.
El Gobierno también puso en marcha
medidas de apoyo fiscal, incluyendo
exenciones fiscales, recortes en las co
tizaciones a la seguridad social y subsi
dios para las empresas.

Es así como la fórmula China ha
logrado que su país, en el segundo
trimestre del año, eleve su PIB a 3.2%
respecto al mismo periodo del 2019.

Veamos el caso de Alemania, donde
la confianza de los inversores subió a
71.5 desde 59.3 puntos en julio, supe
rando la previsión de 58.0 de un son
deo entre economistas realizado por
Reuters.

Aunado a este impulso, el gobierno
alemán espera que su paquete de es
tímulo de más de 130 mil millones de
euros (153 mil 170 millones de dólares)
ayude a restaurar el crecimiento. Su

previsión es que la economía se con
traiga un 6.3% este año, para repuntar
un 5.2% en 2021.

En América Latina, la Organización
Internacional del Trabajo estima que
la caída en el crecimiento económico
para este año ronde el 9 por ciento.

El centro de estudios The Econo
mist Intelligence Unit señala que los
países que podrían recuperar su nivel
de crecimiento previo a la pandemia
hacia fines de 2022 son: Colombia, Chi
le, Perú, Paraguay, Uruguay, República
Dominicana, Costa Rica y Panamá .

Chile es uno de los países que ha
llamado la atención en el continente.
Hace unos días, el presidente Sebastián
Piñera presentó el "Plan Paso a Paso
Chile se recupera", el programa de reac
tivación económica y de inversión con
el que el gobierno pretende recuperar

1.8 millones de empleos que se han
perdido en el marco de la pandemia.
Además, se apoyará a las Pymes a

través de incentivos y alivios tributa
rios, como la rebaja del Impuesto de
Primera Categoría a un 10%, la poster
gación del pago del IVA y la deprecia
ción y amortización del 100% de las
inversiones en bienes físicos del acti
vo fijo y en ciertos activos intangibles.
También habrá un conjunto de medi
das para agilizar permisos y requisitos
para realizar inversiones y promover el
desarrollo de Pymes.

Mientras tanto en México, las pro
yecciones de los especialistas no son
nada alentadoras debido a la escasa in
yección de estímulos del Gobierno fe
deral para apuntalar el crecimiento del
Producto Interno Bruto y la inversión.

Fuera de los censos

SI BIEN SE TIENE REGISTRO de la pérdida de más de un millón de empleos forma
les, se estima que esta cifra supera los 12 millones al considerar al sector informal.
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•QUEBRADERO
El inusual, complejo
y extraño regreso

Javier
Solórzano

Zinser
La única opción que tenía la SEP para el

regreso a clases es lo que está hacien
do desde ayer.

No había para dónde moverse porque los riesgos por la
pandemia andan por doquier, cualquier decisión que impli
que la salida de los estudiantes de sus casas puede ser de gra
ves consecuencias para ellos y sus familias.

El gran problema que se está enfrentando, y que no es
nuevo porque igual pasa con la pandemia, es el de las des
igualdades sociales.

Las muchas adversidades que se padecen están hoy más
que nunca siendo visibles, entre la pandemia y el regreso a
clases nos podríamos estar metiendo en una saludable toma
de conciencia colectiva sobre las muchas precariedades bajo
las que vivimos.

En el caso de la pandemia es evidente que diversas áreas
del Sistema de Salud están atrofiadas, lo cual es una de las
causas por las que no se ha podido responder del todo a las
exigencias sin dejar de reconocer el escenario inédito. A esto
se suma el hecho de que el Gobierno ha desarrollado una ob
sesiva estrategia de austeridad que, a querer o no, le ha pega
do al Sistema de Salud.

Lo que ha hecho diferentes las cosas ha sido y es, sin la
menor duda, el personal de los hospitales. Hay que reconocer
los como héroes por el sacrificio personal y familiar que han
venido haciendo, lo que confirma su vocación y más tomando
en cuenta las condiciones bajo las cuales trabajan.

En el área educativa hemos conocido también actos de

compromiso y solidaridad. Es admirable y esperanzador la
vocación e ingenio con la forma como han venido trabajando
muchos maestros en zonas del país particularmente difíciles.

El problema que tenemos es que cuando se suspendieron
las clases presenciales hace algunos meses se presuponía que
sería sólo por un tiempo, pero ahora estamos ante el gran reto
de asumir, de antemano, que las clases virtuales van a durar
al menos hasta diciembre.

Una estrategia que depende en su instrumentación de la
televisión, Internet y en general de las redes sociales, coloca
en automático a un buen número de familias ajenas al desa
rrollo del proceso. Para muchos padres de familia es material
mente imposible acceder a estos medios para el desarrollo

escolar de sus hijos.
A diferencia de otros regresos a clases el actual va a requerir

de tiempo para poder asentarse, va a ser importante la pacien
cia y que los canales de comunicación de la SEP, en todas sus
áreas, sean efectivos.

Todo lo que se tiene enfrente es inédito y es un reto ma
yúsculo, pero habrá que reconocer que en la medida de las
circunstancias se está empezando a enfrentar positivamente.
Una de las ausencias más preocupantes en esta etapa es la de
los maestros, su presencia e influencia es clave y fundamental
en el proceso educativo; no hay manera de sustituirlos porque
su labor, además, es multifactorial.

No solamente llevan a efecto el proceso de enseñanza
aprendizaje, también es estratégico el contacto visual que
tienen con sus alumnos, lo que les permite tener elementos
para conocer su aprovechamiento, atender sus dudas y, sobre
todo, verlos cara a cara.

En las zonas conurbadas y rurales la instrumentación es
de enorme complejidad, la razón está en que no se tienen los
medios para que los alumnos estudien por televisión y no se
debe correr el riesgo de movilizar a los maestros a estas zonas.

La carrera contra el tiempo por parte de la SEP está en ajus
tar lo más pronto posible las transmisiones de las clases, desde
lo técnico pasando por el desarrollo de las clases. También hay
que atender que en algunas zonas no se ha entregado todavía
todo el material para los estudiantes, sobre todo en áreas ru
rales y conurbadas.

Si bien la SEP es el eje y responsable del proceso educativo,
hoy, como quizás nunca antes, hay una responsabilidad colec
tiva, veremos cómo nos va a todos.

• RESQUICIOS.
Sin el mínimo asomo de autocrítica dice el Presidente que "en
buena medida eso nos ha afectado, de los fallecidos, la mayo
ría ha tenido enfermedades crónicas...".

TODO lo que se tiene
enfrente es inédito y es
un reto mayúsculo, pero

habrá que reconocer
que en la medida de las
circunstancias se está

empezando a enfrentar
positivamente
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ROZONES
• Amparo a los Abarca
La expectativa generada en torno al caso Lozoya parece enfriarse mientras otro
tema se calienta. Resulta que el expresidente municipal de Iguala José Luis Abar
ca y su esposa María de los Ángeles Pineda recibieron un amparo que anula la
formal prisión en su contra, aunque por el momento no saldrán libres. La resolu
ción judicial se da un mes antes del sexto año de la desaparición de los estudiantes
normalistas de Ayotzinapa. Pero también a dos meses de que se anunciara que se
giraron 46 órdenes de aprehensión en contra de servidores públicos municipales.
El tiempo apremia, nos comentan, porque el aniversario de los hechos será utiliza
do para demandar especialmente al subsecretario Alejandro Encinas resultados
concretos. El Sistema de Justicia tiene, sin duda, una papa caliente en las manos.

• Y el pedido por un exfuncionario peñista
Y hablando de amparos, el que solicitó uno fue el exencargado de despacho de
la Procuraduría General de la República, Alberto Elias Beltrán, quien de acuerdo
con información dada a conocer ayer solicitó protección ante un procedimiento de
la Secretaría de la Función Pública, a cargo de Irma Eréndira Sandoval, relacio
nado con su situación patrimonial. El juez ante el que presentó el recurso aún no
le da entrada, pues pidió precisar algunos de sus términos. Uno de los datos que
contextualizan el caso, nos comentan, es la denuncia que presentó el año pasado
la Unidad de Inteligencia Financiera, a cargo de Santiago Nieto, por operaciones
presuntamente ilícitas. ¿Se estará cerrando el cerco en torno a otro exfuncionario
peñista? Al tiempo.

• Muñoz Ledo, apuesta y respuesta
Quien no se quedó con las ganas de externar su molestia contra Mario Delgado,
líder de su bancada en San Lázaro, y con ello mostrar que no es, pero ni de lejos su
gallo rumbo a la dirigencia de Morena, fue el diputado Porfirio Muñoz Ledo. Fren
te al resto de la bancada, en una reunión privada, le reclamó por no haber apoyado
a Alfonso Ramírez Cuéllar en el litigio del partido contra la sentencia del TEPJF
y arremetió contra los magistrados a quienes, acusó, se les han ofrecido "sobornos
millonarios" para votar en su contra. También exigió a Delgado dejar su cargo si
pretende competir por la dirigencia de su partido... y, por último, todo lo publicó
en Twitter. Mario Delgado, en tanto, sin acusar recibo, subió a sus redes su foto con
alguien con quien se reunió ayer. Sí, el Presidente. Uf.

• Ningún festejo patrio en Michoacán
Nos aseguran que con la idea de evitar más contagios y muertes de Covid19, el
Comité Estatal de Crisis del estado de Michoacán determinó prohibir en la entidad
los festejos patrios de septiembre. De inmediato la decisión recibió el respaldo del
gobernador Silvano Aureoles quien, aseguró, que no expondrá a la población a
una situación de alto riesgo en eventos que, por su naturaleza, serían una poten
cial fuente de contagio. En veremos queda, por lo pronto, la festividad inmediata
posterior que es la Noche de Muertos, la cual tiene lugar centralmente en Uruapan,
Pátzcuaro y Morelia. La decisión sobre esta última se dará basada en la revisión de
los números que arroje la pandemia en la víspera de las fechas correspondientes,
nos aseguran.
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• Un informe para atender
Así que este martes se presentará en Gobernación, dependencia a cargo de Olga
Sánchez Cordero, el informe de violencia contra las mujeres en el país y, como ade
lantan expertos, es altamente probable que los números no serán nada favorables,
ya que el aislamiento continúa siendo un factor para el aumento de denuncias por
violencia familiar al 911. Aunado a ello, también hay quien prevé que con la cada
vez más presente nueva normalidad y con el desconfinamiento, la violencia pase
ahora de la casa a la calle, por un problema estructural y otros asociados que siguen
siendo de urgente atención. Nos aseguran que, a pesar de que hay programas para
la atención de género, colectivos siguen demandando acciones concretas. Será pues
importante conocer el informe. Por lo que se diga y por lo que pueda detonar.

• Narcomenudeo al alza en San Luis Potosí
El que está dando malos resultados en materia de seguridad es el alcalde panista
Xavier Nava, quien tiene a la capital potosina en el primer lugar en delitos de alto
impacto. De acuerdo con los datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública, en los últimos dos años, la inseguridad en la capital del esta
do va en aumento, particularmente los homicidios dolosos, el robo de vehículos, los
secuestros y, en especial, el narcomenudeo. Por cierto que el mes de julio ha sido el
más violento, con 40 asesinatos, a diferencia de los 14 que sucedieron en 2019. El
robo a negocio también ha tenido un aumento, pues en julio del año pasado hubo
114 contra los 135 de este año. Mal pues.
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os grandes empresarios de Mé
xico se sienten acosados y acorraulados por el nuevo gobierno de
Andrés Manuel López Obra
dor. Son olímpicamente ignora

dos por el régimen de la 4T.
El Presidente ha tomado la ruta de

regresar a políticas proteccionistas y
mancillar la libre empresa. El Estado de
derecho, para no pocos capitanes, está
en riesgo y con él la seguridad jurídica.
Pero los hombres del dinero no se dan

por vencidos. Sus dirigentes continúan
manifestando su disposición construc
tiva expresada en el acompañamiento
en las políticas públicas, hasta donde
López lo permita.
Ahí está el ejemplo de ayer, en la confe

rencia virtual que encabezó el líder de los
Monreal, con algunos de esos industria

por los ataques de la 4T.
Carbajal de FEMSA, Daniel Servitje de
de Alfa, Juan Gallardo de Grupo Azu

de Nestlé, hablaron ayer de salud.
responsabilicen de la crisis, de los muertos
prohibicionista y de los que los estigmati

cen. Monreal salió a puntear una relación ya muy fracturada.
Y es que las dos principales cúpulas empresariales ya replantean

estrategias para afrontar más de cuatro años rispidos con un Ejecutivo
dispuesto a desaparecer todo lo que huela a neoliberalismo.
Trascendió que 14 multinacionales mexicanas ya están dando los

primeros pasos para cambiar su domicilio a Estados Unidos; su idea es
llevarse allá la producción de lo que hacen aquí.
Como nunca antes en la historia moderna de México, un Presidente

había unido en un mismo sentir a los empresarios del centro, básica
mente los de la CDMX, y los del llamado Grupo Monterrey.
Los hombres de negocios están aprendiendo a navegar por las difíci

les aguas de la 4T. Hay acoso, persecución y espionaje, por lo cual ya son
extremadamente cuidadosos en sus conversaciones y reuniones.
Están conscientes que sus teléfonos, computadoras y dispositivos mó

viles son "pinchados" invariablemente por el Centro Nacional de Inteli
gencia de México, que dirige Audomaro Martínez.
Por ello el reforzamiento de inversiones en medidas de seguridad

personal para evitar ser grabados o filmados ha sido obligado, lo mismo
que en nuevas plataformas de comunicaciones.
Los encuentros, presenciales o virtuales, son prácticamente en la

clandestinidad. Se deciden casas o plataformas tecnológicas con una
hora de anticipación para evitar ser ubicados. De ese tamaño es el temor
a la 4T y a López Obrador, que si bien no es vengativo, tampoco olvida.
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NO SOLAMENTE PENALISTAS están en la

mira de la 4T, como ayer le platiqué. Tam
bién fiscalistas, a quienes
el gobierno de Andrés
Manuel López Obra
dor señala como respon
sables de las estrategias
que aplican los grandes
contribuyentes para pa
gar mucho menos de lo
que ajuicio del actual
régimen es lo correcto.
Encabezan las listas del

SAT, que preside Raquel Buenrostro, y de
la Procuraduría Fiscal, que comanda Carlos
Romero Aranda, la firma Chevez Ruiz Za
marripa, de Fernando Ruiz y Francisco
J. Chevez. Y es que entre sus clientes están
Walmart de Guilherme Loureiro, FEMSA
de José Antonio Fernández Carbajal,
IBM que preside Eduardo Gutiérrez y To
yota a cargo de Luis Lozano, con las que
se han dado escaramuzas muy fuertes.

LA DECLARACIÓN DE Emilio Lozoya Aus
tin sacó otra vez a escena al empresario
consentido de Enrique Peña Nieto. Des
de renta de aviones hasta grandes obras,
a Juan Armando Hinojosa le encomen
daron incluso museos, como el Barroco de
Puebla. Siendo gobernador del Estado de
México Peña le otorgó la concesión de la To
lucaNaucalpan, misma que Grupo Teyano
ha podido concluir. Hinojosa se está diluyen
do: de 70% que tenía hasta el año pasado,
Carlos Slim remontó ya su 30% porque ha
sido el magnate quien ha invertido en el últi
mo año y medio en su terminación. Hinojosa
debe alrededor de 100 millones de dólares

a Black Rock, de Larry Fink, y sobre todo a
Banobras, que dirige Jorge Mendoza.

FINALMENTE AYER EL Juzgado Segundo de
Distrito en Materia Civil y del Trabajo de
Nuevo León, admitió la solicitud de Concur
so Mercantil del Grupo Famsa. Los pupilos
de Humberto Garza llevaban esperando
casi 20 días la respuesta del juez Mario Can
til, quien se mostraba reacio, como otros
muchos más juzgadores en el país, a dar trá
mite. Le informé hace unos días que el en
cargado del llevar este proceso es el litigante
Luis Pérez de Acha. El monto total de la
deuda a reestructurar son 19 mil 750 millo
nes de pesos. Bancomext de Carlos Norie
ga, Multiva de Olegario Vázquez Aldir,
BanBajío de Salvador Ofiate, Monex de
Héctor Lagos, Intercam de Eduardo Gar
cía, Whirpooly Mabe son los acreedores.
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GRANOS DESINALOA, de Santiago Gó
mez, es otra que vive una situación difí
cil. En el sexenio de Enrique Peña Nieto
Aserca, entonces dirigida por Alejandro
Vázquez, dejó pendientes pagos de 600
mil toneladas de maíz que pusieron en
quiebra técnica a su filial exportadora Te
rra Wealth. Esta Secretaría de Agricultu
ra, que lleva Víctor Manuel Villalobos,
solo ha reconocido una parte pequeña del
adeudo. Todo el grupo
arrastra un pasivo ya
de unos 3 mil millones
de pesos. Son acreedo
res BBVA de Eduardo
Osuna, Santander de
Héctor Grisi, Banorte
de Carlos Hank Gon

zález, HSBC de Jorge
Arce, Scotiabankde
Adrián Otero, Bx+ de
Antonio del Valle, principalmente.

GASTÓN AZCÁRRAGA Y Compañía Mexica
na de Aviación siguen dando de qué hablar.
Resulta que a pesar de que el Magistrado del
Tercer Unitario en Materia Penal, Manuel
Bárcenas, ratificó primero en febrero y
después en marzo de este año la vigencia de
la orden de captura para el ex presidente de
Grupo Posadas, la Magistrada del Segundo
Tribunal Unitario en Materia Penal, Isabel
Porras, ordenó su cancelación, en perjui
cio de los cientos de trabajadores de la ex
tinta aerolínea que siguen demandando su
liquidación. Porras fue la que también cu
riosamente liberó la fortuna del ex gober
nador de Veracruz, Javier Duarte. Aquí
el recurso a favor de Azcárraga se lo debe
a su penalista, Alonso Aguilar Zínser.

ESTASEMANA DEBEN publicarse los co
mentarios de la consulta pública de la nue
va NQM084 de atún

enlatado y en la próxi
ma los definitivos. Para

mediados de septiem
bre habría nueva Norma

Oficial Mexicana para
este alimento, básico en
la dieta del mexicano.

La Dirección de Normas,
a cargo de Alfonso
Guati Rojo, ya conclu
yó lo pesado del proceso que arrancó siete
meses atrás, debido a denuncias de que al
gunas presentaciones contenían hasta 62%
soya. La nueva norma obliga a los fabrican
tes a informar al consumidor el porcentaje.
Apunte a Tuny de Antonio Suárez, Cal
mex de Antonio Cosío, Dolores de Leo
vigildo Carranza y Herdez de Héctor
Hernández Pons, principalmente.

METRICS ACABA DE sumar a su equipo de
profesionales en calidad de nuevo socio a
Alberto Borbolla como director de In
novación, responsable de la generación de
herramientas y algoritmos especializados
para las áreas de prospectiva e inteligen
cia. Con su incorporación, la empresa de
Javier Murillo consolida su liderazgo de
mercado en productos de relaciones públi
cas, ciencia de datos, Big Data e inteligencia
artificial. Borbolla tiene una experiencia
de 25 años en arquitectura de software.
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FRÉW
POLITICOS

1A1 pizarrón. Acompañado del titular de la SEP y de una
•escolta de alumnos de secundaria, el presidente Andrés

Manuel López Obrador encabezó, en Palacio Nacional, la
ceremonia simbólica del inicio del ciclo escolar a distancia
20202021. Destacó que los estudiantes de los niveles bá
sico y medio superior arrancan un ciclo escolar que tiene
toda la validez oficial porque se ha hecho con profesionalis
mo. "De modo que, cuando las condiciones de la pandemia
lo permitan, que esperemos sea pronto, ya lo realizado, lo
avanzado del programa que inicia hoy sea parte de la edu
cación que se va a continuar de manera presencial", dijo. En
tanto, Esteban Moctezuma informó que regresaron a cla
ses 30 millones de estudiantes. El covid nos cambió la vida;
aprovechemos para sér mejores mexicanos. ¡Y a estudiar!
2 Altavoz. El senador Ricardo Monreal, quien encabeza

•la Junta de Coordinación Política del Senado, goza de la
confianza del empresariado. Y cómo no. Acordó la forma
ción de un grupo de alto nivel que analizará las propuestas
para expedir las leyes sobre alimentos y bebidas azuca
radas. Se reunieron con él Carlos Salazar Lomelín, diri
gente del CCE; Armando Garza Sada, de Grupo Alfa; José
Antonio Fernández, de FEMSA; Juan Gallardo Thurlow, de
Grupo Azucarero México, GAMSA; Daniel Servitje, de Bim
bo; Daniel Costa, de Nestlé; Bosco de la Vega, del Consejo
Nacional Agropecuario; Antonio del Valle Perochena, del
Consejo Mexicano de Negocios; Francisco Cervantes, de la
Concamin; así como José Manuel López, de la Concanaco.
El zacatecano ha logrado ser el aliado que da voz a la inicia
tiva privada. Y así los temas no se quedan en el tintero. Con
fiable, Monreal. Una vez más.

3 El juicio de la historia. El primer mandatario, López
•Obrador dio luz verde a los ciudadanos o legisladores

para que en el periodo que contempla la ley, del 1 al 15 de
septiembre próximos, soliciten la realización de una consul
ta ciudadana para saber si se enjuicia a los expresidentes del
país por casos del pasado, como el caso Odebrecht. Recordó
que existen tres mecanismos que contempla la Ley Federal
de Consulta Popular para hacer uso de este ejercicio; la pe

tición del Presidente de la República, una tercera parte de
cualquiera de las cámaras del Congreso o los ciudadanos,
en un número equivalente a, al menos, el 2% de los inscritos
en la lista nominal de electores, alrededor de un millón 600
mil. Hasta ahora, pasaron sexenios de impunidad en los que
unos se cubrían a los otros. Pero esto parece haber acabado;
al menos en teoría. ¿Sí?
9 Transparencia. El presidente Andrés Manuel López
M «Obrador afirmó que su gobierno no ha subestima

do la emergencia sanitaria y no oculta el número decesos.
Los ataques que últimamente se han generado en contra de
Hugo LópezGatell, subsecretario de Salud, no tienen sus
tento. ¿Cómo es que de ser el héroe que protegió a México
durante semanas, ahora sea un perseguido político? "No
sotros no somos iguales, cree el león que todos son peludos,
Hay cosas inocultables, desgraciadamente no se pueden
ocultar los fallecidos. El dato más duro y lamentable es el
número de fallecidos, eso ¿cómo se oculta?", precisó el pri
mer mandatario. "Obligado por las circunstancias lo voy a
decir, tenemos menos fallecidos que Estados Unidos, que
Brasil, que Chile, que Perú, que España y que Italia. Mejor
cuídense y hagan patria. Es lo de hoy.

P" Buen trabajo. El secretario de Relaciones Exteriores,
J.Marcelo Ebrard, afirmó que trabaja con la ministra del
Exterior de Noruega, Ine Eriksen, para participar en el de
sarrollo de una vacuna contra el covid19, en conjunto con
la Coalición para las Innovaciones en Preparación para Epi
demias y la ONU. Vía Twitter, Eriksen expresó que tuvo una
reunión con Ebrard, que consideró como muy productiva.
"Buena conversación con Marcelo Ebrard. Muy contenta
de trabajar con México y CEPI para desarrollar una vacuna
contra covid19", afirmó. Lo dicho, el canciller Ebrard en
cuentra soluciones donde otros sólo ven problemas.
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No pueden estar por terminar lo
que no han iniciado

Florestán

Desde los primeros días de su go
bierno, el presidente López
Obrador sostuvo que no era par

tidario de juzgar a sus antecesores por todo lo que
podía provocar y que mej or era ver para adelante.
Luego le subió un peldaño al hablar de la posi

bilidad de que, vía esa consulta, el pueblo decidie
ra si los juzgaban o no, en lo que reiteró no estar
de acuerdo. Después sostuvo que, si el pueblo de
cidía ir a esa consulta, él, en desacuerdo, cedería
a la decisión popular.
Yayerdeclaró que había considerado que élmis

mo podía solicitar laconsultaal Congreso, como di
ce laley, aunque llegado el momento votaríaen con
tra. De este modo haido escalando elproceso, él que
sabe como nadie manejar los tiempos.
Esta sería la vía más expedita pues evitaría re

unir y documentar las firmas de 2 por ciento de
los ciudadanos inscritos en el padrón electoral,
poco más de 3.5 millones.
La ley apunta que esa petición del Presidente

al Congreso la puede presentar a partir del 1 de
septiembre del segundo año de gobierno, el mar
tes que viene, hasta el 15 de septiembre del año
previo al que se realice la jornada electoral fede
ral. Es decir, tiene dos semanas a partir del próxi
mo día primero.
De ser así, dará cuenta al Congreso con el texto

de la pregunta a hacerse en la consulta, se man
dará a la Corte para que ésta resuelva su consti

tucionalidad, si es un caso de trascendencia na
cional, revisar que no sea tendenciosa o contenga
juicios de valor y que produzca una respuesta ca
tegórica en sentido positivo o negativo.
Pero lo importante: de ser aprobada, se envia

rá al Congresoy la consulta se hará en la próxima
elección federal, el domingo 6 de junio.
Así estará en la boleta, que es donde veo su es

trategia: el mismo día de las mayores elecciones,
preguntar, por promoción suya, si deben proce
sar alos ex presidentes que incluya en su lista.
Y en ese mismo sentido votarán por sus candi

datos. Estrategia electoral pura.

RETALES

1. MORENA. Mario Delgado ya se vio en More
na con la encuesta del INE, Yeidckol Polevnsky,
también; Bertha Luj án y sus duros no quieren,
ahí está la acusación del consejero John Acker
man contra el tribunal, y Alejandro Encinas se
desmarcó. Así las cosas allí;
2. MESA. Ya apagaron los ánimos del PT para
presidir la Mesa Directiva en la Cámara de Dipu
tados y será al PRI como tercera fuerza electoral,
conforme al acuerdo de hace dos años. Campana
y tintero será de Dulce María Sauri;
3. DATO. Solo uno de México Evalúa, que diri
ge Edna Jaime: En 2018 en México se cometie
ron 33 millones de delitos de los que solo en 6.8
por ciento de los casos se abrió una carpeta de
investigación. Eso es la impunidad y explica el
auge de la delincuencia. Su porcentaje de ries
go es de 6.8 por ciento. Tiene más un obrero de
un accidente laboral.^™

Nos vemos mañana, pero en privado
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"Y teníamos... incluso un escenario

muy catastróñco que pudiera
llegara 60 mil".

Hugo LópezGatell

El doctor Hugo LópezGatell
afirmó primero que el pico de
la pandemia tendría lugar en

mayo, el 8 o 9. Después corrigió y dijo
que ese pico era solo para la Ciudad de
México, pero que para el país se daría
en junio. El 4 de junio, cuando los fa
llecimientos empezaban a acumularse,
ofreció sus famosos escenarios.

En el escenario mínimo, dijo, Mé
xico sufriría 6 mil muertes. Otro era
de 8 mil y uno más de 12,500, "que lo
1 presentamos en una conferencia de
prensa el 27 de febrero, allá en Lieja,
en la Secretaría de Salud, y teníamos
así hasta 28 mil, que se redondea a los
30 mil, incluso un escenario muy ca
tastrófico que pudiera llegar a 60 mil".
Este domingo la Secretaría de Salud
reportó un acumulado 60,480 muertes.

El doctor LópezGatell no asistió
a su conferencia de prensa del sábado,
quizá porque acaba de superarse el
escenario muy catastrófico, pero sí
estuvo el domingo en Palacio Nacional.
"Hemos hecho todo lo que está en
nuestra disposición y más por ponerlo
en práctica al servicio de la pobla
ción", señaló. Culpó del alto número
de muertes a todo y a todos, menos a
las políticas del gobierno. Mencionó
el tabaquismo, la obesidad, la hiper

tensión, el sobrepeso y la diabetes; la
corrupción, la desigualdad la industria
alimentaria, la industria farmacéutica y
a las distribuidoras de medicamentos;
cuestionó también a los medios de
comunicación, ya que "me parece un
poco desafortunado que la profundi
dad del análisis sea tan escasa".

LópezGatell no es el único res
ponsable de la mortandad, por supues
to, pero es indudable que el gobierno
menospreció la gravedad de la pan
demia y que no ha adoptado políti
cas públicas adecuadas para reducir
los contagios o las muertes. Tuvimos
suerte de que el coronavirus llegara a
México relativamente tarde, por lo que
pudimos haber tomado mejores me
didas de defensa; pero la única acción
real fue la autocomplacencia El propio
Presidente, que recomendaba al inicio
de la pandemia a la gente que saliera y
se diera besos y abrazos, declaró el 9 de
junio: "México está dando un ejemplo
en el mundo porque logramos aplanar
esta curva y evitar que se saturaran los
hospitales sin medidas coercitivas, sin
el uso de la fuerza.. Esto no se logró
en otras partes del mundo".

En lo personal estoy de acuerdo
con la decisión de no imponer un
confinamiento obligatorio, pero mu
chas otras políticas públicas han si
do insuficientes o incluso deficientes.
Hasta hace muy poco, el gobierno
desaconsejaba el uso de mascarillas y
se ha resistido a aplicar pruebas. Pa
ra el gobierno lo importante ha sido

mantener camas disponibles en los
hospitales, pero esto se ha logrado en
parte disuadiendo a los pacientes de
tratarse en estas instituciones.

Lejos de ser un ejemplo para el
mundo, México está siendo cuestio
nado. Mike Ryan, director de emer
gencias sanitarias de la Organización
Mundial de la Salud, señala que las
pocas pruebas que realiza México su
gieren que hay una subrepresentación
de muertes y casos. El 23 de agosto se
registraban en México 9,751 pruebas
por cada millón de habitantes contra
121,653 en Alemania o 115,151 en Chile
(Worldometer). Esto no es producto
del azar, sino de una política pública
que deliberadamente limita las pruebas.

Una de las consecuencias es que
tenemos un subregistro de contagios y
muertes. Las 60 mil muertes son quizá
una tercera parte de las reales. No es
siquiera un escenario muy catastrófico,
sino una tragedia humana de enorme
magnitud.

• ACLARACIONES
El senador Manuel Velasco, exgo
bernador de Chiapas, me envía los
siguientes comentarios a mi artículo
de ayer: "David León Romero no fue
funcionario público en mi adminis
tración. Mi gobierno no apoyó a nin
gún movimiento político... Estoy a
favor de que las autoridades com
petentes hagan las investigaciones
correspondientes".
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NO DE EMERGENCIA, pero sí con urgencia será
la reunión que hoy sostendrán las consejeras y
consejeros del INE, para encontrarle la cuadratura
al círculo vicioso de cómo diablos elegir a la nueva
dirigencia nacional de Morena. Sin duda es paradójico
que justo el partido que más intentó vulnerar al
instituto, ahora dependa de la decisión que ahí
se tome

Y ES QUE si bien el Tribunal Electoral fue claro en

que debe ser por medio de una encuesta abierta entre
militantes y simpatizantes, en el terreno de la realidad
no resulta tan fácil realizarlo como suena. De entrada

porque el INE no es un organismo de encuestas, pero
sobre todo porque los términos de la misma tienen
que ser extremadamente cuidadosos, para evitar que
alguna de las bandas morenistas la descalifique o,
peor, la sabotee.

LA SESIÓN también servirá para ir midiendo a los
recién llegados. Se sabe que, por ejemplo, Carla
Humphrey pondrá sobre la mesa el tema de la
violencia política, en tanto que Martín Faz llevará
el espinoso tema de Odebrecht. ¡Nada más!

POR CIERTO que algunos morenistas comentaban
anoche que veían muy contento a Mario Delgado.
Dicen que al parecer ya recibió la bendición del PMP
(Primer Morenista de Palacio) para que se lance de
lleno a buscar la dirigencia del partido. Según esto, ayer

mismo le dieron la buena nueva al coordinador de los

diputados de Morena. Y aunque eso no le garantiza el
triunfo, sin duda le quita muchas piedritas del camino.
GRAVE, MUY GRAVE resulta la denuncia que hizo
pública el alcalde tijuanense, Arturo González Cruz,
quien acusó con nombre y apellido al subsecretario
de Gobernación, Ricardo Peralta, de amenazarlo con
fabricarle un proceso judicial para sacarlo de la carrera
por la gubernatura.

Y NO ES QUE esas cosas no hayan pasado antes en
Bucareli, pero nunca se había visto a un presidente
municipal rebelarse ¡en público! contra el peso de
la Secretaría de Gobernación. Para nadie es secreto
que Peralta es muuuy cercano al gobernador Jaime
Bonilla, quien busca que uno de los suyos lo suceda
en el cargo el próximo año. De ahí que están buscando
a toda costa cerrarle el paso a González Cruz.

¿ESTARÁ ENTERADA la secretaria Olga Sánchez
Cordero que se está usando el Palacio de Cobián
como cuartel de campaña para Baja California? Es
pregunta que ve pasar los minutos del Reloj Chino.
EN EL ANUNCIO para promover los cachitos del
sorteo del avión presidencial, Andrés Manuel López
Obrador comienza diciendo: "Yo me veo pequeño,
pero no estoy acomplejado". ¿Quién será su publicista?

¿Felipe Calderón?
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Que entre los prototipos de va
cunas que comenzarán a recibir fi
nanciamiento por parte de laAgen
cia Mexicana para la Cooperación
y el Desarrollo Internacional, de la
Secretaría de Relaciones Exterio
res que encabeza Marcelo Ebrard,
hayunaqueprometeporencimade
las demás y está más avanzada: se
trata de la trabajada conjuntamen
te por los doctores Bernardo Lo
zano y Constantino López con el
Instituto Mexicano del Seguro So
cial, que dirige Zoé Robledo, y La
boratorios Avimex.

Que aunque Alejandro Enci
nas acude a la fórmula de que tiene
"un compromiso indeclinable con
impulsar el tema de derechos huma
nos en el gobierno federal", suena ca
da vez más fuerte como una opción
que aceptan moderados y radicales
de Morena para dirimir, por la vía de
un candidato de unidad, el pleitazo

en curso por la dirigencia despues
de la accidentada salida de Yeidckol

Polevnsky y el tormentoso relevo de
Alfonso Ramírez Cuéllar. Además
de tener interlocución con Andrés
Manuel López Obrador y la cúpula
de Palacio, al subsecretario de Gober
nación lo ven bien los equipos de Ri
cardo Monreal, Marcelo Ebrardy
Claudia Sheinbaum.

Que el senador Ricardo Mon
real denunció una campaña de des
prestigio desde redes sociales y em
plazó a Twitter México a no permitir
"por dinero" alteraciones y el uso de
su imagen "en contextos equivoca
dos". En su libro La infamia, el sena
dor recuerda que hizo las demandas
pertinentes cuando fue delegado de la
Cuauhtémoc y le hicieron llegar una
maleta con 1.5 millones de pesos, que
de forma inmediata dio a conocer alas

autoridades, pero ahora se usan esas
imágenes para atacarlo.
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

CARLOS
MARÍN
cmarin@milenio.com

Una consulta

de salva y saliva

A diferencia de las realizadas para
cancelar obras y aplaudir programas
clientelares a modo, la consulta so

bre "enjuiciar" a sus predecesores de que habla el
presidente López Obrador (mediante firmas ciuda
danas, un tercio del Congreso de la Unión o por ini
ciativa del propio Presidente) pareciera cumplir los
requisitos legales de procedimiento, pero que se lle
ve a cabo depende de su aprobación por la Suprema
Corte de Justicia que, si diera luz verde, cometería
un letal acto de sometimiento al Poder Ejecutivo y
México se precipitaría aun abismo de salvajización.
El resultado de un ejercicio como el que se pro

mueve desde Palacio únicamente recogería una opi
nión que, por más colectivay representativa que fue
ra, carecería de utilidad para llevar ante los tribunales
y a la cárcel a cualquiera de los obsesivamente señala
dos en las mañaneras (Carlos Salinas de Gortari, Er
nesto Zedillo Ponce de León, Vicente Fox Quesada,
Felipe Calderóny Enrique Peña Nieto).
La razón es muy sencilla: el Ministerio Público

tiene la atribución exclusiva de investigar, decidir
si se configuran delitos, imputar responsabilidades
y acusar a los probables culpables. Violaría los de
rechos humanos (presunción de inocencia, debido
proceso, etcétera) si, como charrita del cuadrante,
se prestara a emprender perse
cuciones en un programa de vi
les complacencias.
Excitante, la provocación de

enjuiciar alos extiene ante sí es
collos descomunales, entre otros
probar que traicionaron a la pa
tria o cometieron delitos graves...
del fuero común (robo con vio
lencia, homicidio, asalto de casas

habitación,porejemplo) mientras fueronpresidentes.
Con las reformas del año pasado, a partir de An

drés Manuel López Obrador, los primeros manda
tarios podrán ser procesados también por críme
nes federales (corrupción, delitos electorales, fe
minicidio, robo al transporte de carga, violación),
de acuerdo con las reformas de 2019. Es probable
que algunos delitos de que se les acusara estén ya
prescritos, pero la virtual imposibilidad de que las
acusaciones prosperaran está prevista en el artícu
lo 14 de la Constitución: A ninguna ley se dará efec
to retroactivo en perjuicio de persona alguna. Nadie
podrá ser privado de la libertad o de sus propieda
des, posesiones o derechos, sino mediante juicio se
guido ante los tribunales previamente establecidos,
en el que se cumplan las formalidades esenciales del
procedimien to y conforme a las leyes expedidas con
anterioridad al hecho. En los juicios del orden cri
minal queda prohibido imponer; por simple analo
gíay aún por mayoría de razón, pena alguna que no
esté decretada por una leyexactamen te aplicable al
delito de que se trata. Enlosjuiciosdel orden civil, la
sentencia definitiva deberá ser conforme a la letra o
a la interpretación jurídica déla ley, y a falta de ésta
se fundará en los principios generales del derecho.
La retroactividad aplica nada más cuando es en be
neficio, no en perjuicio de nadie, ni siquiera de un
criminal confeso.

Qué lástima, caray.

Es probable que
algunos delitos de
que se les acusara a
los ex presi dentes
estén ya prescritos
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A diferencia de las realizadas para
cancelar obras y aplaudir programas
clientelares a modo, la consulta so

bre "enjuiciar" a sus predecesores de que habla el
presidente López Obrador (mediante firmas ciuda
danas, un tercio del Congreso de la Unión o por ini
ciativa del propio Presidente) pareciera cumplir los
requisitos legales de procedimiento, pero que se lle
ve a cabo depende de su aprobación por la Suprema
Corte de Justicia que, si diera luz verde, cometería
un letal acto de sometimiento al Poder Ejecutivo y
México se precipitaría aun abismo de salvajización.
El resultado de un ejercicio como el que se pro

mueve desde Palacio únicamente recogería una opi
nión que, por más colectivay representativa que fue
ra, carecería de utilidad para llevar ante los tribunales
y a la cárcel a cualquiera de los obsesivamente señala
dos en las mañaneras (Carlos Salinas de Gortari, Er
nesto Zedillo Ponce de León, Vicente Fox Quesada,
Felipe Calderóny Enrique Peña Nieto).
La razón es muy sencilla: el Ministerio Público

tiene la atribución exclusiva de investigar, decidir
si se configuran delitos, imputar responsabilidades
y acusar a los probables culpables. Violaría los de
rechos humanos (presunción de inocencia, debido
proceso, etcétera) si, como charrita del cuadrante,

se prestara a emprender perse
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Es probable que
algunos delitos de
que se les acusara a
los ex presidentes
estén ya prescritos

cuciones en un programa de vi
les complacencias.
Excitante, la provocación de

enjuiciar alos extiene ante sí es
collos descomunales, entre otros
probar que traicionaron a la pa
tria o cometieron delitos graves...
del fuero común (robo con vio
lencia, homicidio, asalto de casas

habitación, por ej emplo) mientras fueron presidentes.
Con las reformas del año pasado, a partir de An

drés Manuel López Obrador, los primeros manda
tarios podrán ser procesados también por críme
nes federales (corrupción, delitos electorales, fe
minicidio, robo al transporte de carga, violación),
de acuerdo con las reformas de 2019. Es probable
que algunos delitos de que se les acusara estén ya
prescritos, pero la virtual imposibilidad de que las
acusaciones prosperaran está prevista en el artícu
lo 14 de la Constitución: A ninguna ley se dará efec
to retroactivo en perjuicio de persona alguna. Nadie
podrá ser privado de la libertad o de sus propieda
des, posesiones o derechos, sino mediante juicio se
guido ante los tribunales previamente establecidos,
en el que se cumplan las formalidades esenciales del
procedimien to y conforme a las leyes expedidas con
anterioridad al hecho. En los juicios del orden cri
minal queda prohibido imponer; por simple analo
gíai? y aún por mayoría de razón, pena alguna que no
esté decretada por una ley exactamente aplicable al
delito de que se trata. Enlosjuiciosdel orden civil, la
sentencia definitiva deberá ser conforme a la letra o
a la interpretación jurídica déla ley, y a falta de ésta
se fundará en los principios generales del derecho.
La retroactividad aplica nada más cuando es en be
neficio, no en perjuicio de nadie, ni siquiera de un
criminal confeso.

Qué lástima, caray.
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entre los prototipos de va
cunas que comenzarán a recibir fi
nanciamiento por parte de laAgen
cia Mexicana para la Cooperación
y el Desarrollo Internacional, de la
Secretaría de Relaciones Exterio
res que encabezaMarcelo Ebrard,
hayunaqueprometeporencimade
las demás y está más avanzada: se
trata de la trabajada conjuntamen
te por los doctores Bernardo Lo
zano y Constantino López con el
Instituto Mexicano del Seguro So
cial, que dirige Zoé Robledo, y La
boratorios Avimex.

aunque Alejandro Enci
nas acude a la fórmula de que tiene
"un compromiso indeclinable con
impulsar el tema de derechos huma
nos en el gobierno federal", suena ca
da vez más fuerte como una opción
que aceptan moderados y radicales
de Morena para dirimir, por la vía de
un candidato de unidad, el pleitazo

en curso por la dirigencia después
de la accidentada salida de Yeidckol

Polevnskyy el tormentoso relevo de
Alfonso Ramírez Cuéllar. Además
de tener interlocución con Andrés
Manuel López Obrador y la cúpula
de Palacio, al subsecretario de Gober
nación lo ven bien los equipos de Ri
cardo Monreal, Marcelo Ebrardy
Claudia Sheinbaum.

el senador Ricardo Mon

real denunció una campaña de des
prestigio desde redes sociales y em
plazó a Twitter México a no permitir
"por dinero" alteraciones y el uso de
su imagen "en contextos equivoca
dos", En su libro La infamia, el sena
dor recuerda que hizo las demandas
pertinentes cuando fue delegado de la
Cuauhtémoc y le hicieron llegar una
maleta con 1.5 millones de pesos, que
de forma inmediata dio a conocer alas

autoridades, pero ahora se usan esas
imágenes para atacarlo.
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Un cónclave virtual nuevamente ocurrió,
entre política y empresa. De nueva
cuenta el Senado de la República y
RICARDO MONREAL fueron el puente
para que el sector empresarial haga
escuchar su voz, por un objetivo noble y
claro: la salud. Nos cuentan que al
interior de la Cámara alta se decidió la

creación de un Grupo de Alto Nivel,
donde confluyen todos los liderazgos de
las bancadas partidistas con las cúpulas
de los empresarios, para trabajar en el
análisis, discusión y eventual expedición
de leyes relacionadas con alimentos y
bebidas azucaradas.

Dicen los que saben que es una exce
lente noticia para la salud de los mexi
canos. Pues resulta que el presidente de
la Junta de Coordinación Política del
Senado de la República, Ricardo Mon
real, nuevamente organizó un diálogo
en el que participaron Carlos Salazar
Lomelín, dirigente del CCE, acompaña
do de Armando Garza Sada. de Grupo
Alfa; losé Antonio Fernández Carbajai,
de FEMSA; Juan Gallardo Thurlow, de
Grupo Azucarero México, GAMSA, Da
niel Servitje, de Bimbo; Daniel Costa, de
Nestlé, Bosco de la Vega, del Consejo
Nacional Agropecuario, CNA; Antonio
del Valle Perochena, del Consejo Mexi
cano de Negocios, CMN; Francisco Cer
vantes, de la Concamin; así como José
Manuel López, de la Concanaco.

***

Algo sucede en el 1MSS del estado de
Tamaulipas que todos los pacientes con
Covid19 que ingresan a las áreas de
cuidados intensivos terminan sumán
dose desafortunadamente a la estadís

tica de defunciones, lo que coloca al es
tado norteño como el único en el país
que mantiene este fatal récord.

Ya son varios los reclamos que, sobre
esta situación, llegan al jefe de Presta
ciones Médicas de esa delegación, Ja
vier Mendoza Banda, quien más que
analizar la calidad de la atención mé

dica ha intentado solucionar la proble
mática involucrándose en la compra de
cada vez más insumos para la atención
de la pandemia.

?**

Nos cuentan que entre las principales
propuestas que el gobernador de Quin
tana Roo, Carlos Joaquín González, puso
en la mesa'durante la pasada reunión de
la Conago con el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador está la de promover,
con la mayor intensidad posible, los pro
ductos y destinos turísticos de México a
nivel internacional.

***

Lo anterior porque la reactivación del
turismo con estrictos protocolos de sani
dad beneficiará a más de cuatro millones

de personas que dependen de esa activi
dad; además, nos dicen, pidió considerar
estímulos para emprendedores, finan
ciamiento a las Mipymes y un programa
para la atracción de inversiones.

***

Nos informan que fracasó la convocato
ria que hizo el senador Napoléon Gómez
Urruitia a los trabajadores de la Mina
San Rafael en Cósala, Sinaloa, propie
dad de Americas Gold and Silver. El lí

der sindical solo pudo reunir a 50 de
300 trabajadores. Y es que el acuerdo
que existia entre las partes con Jorge Al
berto J. Zorrilla Rodríguez, presidente de
la Junta Federal de Conciliación y Arbi
traje, es que las elecciones y recuento de
votos se harán el 9 de septiembre. Sin
embargo. Gómez Urrutia y sus operado
res locales, encabezados por Yasser Bel
trán, quisieron adelantarse a la fecha,
aprovechándose de la desesperación
que tienen los cientos de trabajadores
que llevan siete meses sin ingresos des
de que la mina fue bloqueada ¡legal
mente el 26 de enero pasado. Se esti
man pérdidas diarias por cerca de 100
mil dólares en una inversión que hizo la
mina por más de 420 millones de dóla
res en 2017.
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¿Esta es la solución?
Las disposiciones para prohibir la

venta y donación de alimentos con
alto valor calórico que los congresos
locales como el de Oaxaca y que ya

estánreplicando como moda en Tabasco, Chi
huahua, Quintana Roo y así sucesivamente,
pretenden acabar con la obesidad señalando
culpables a la cadena de producción y comer
cialización sin buscar una solución integral,
que eduque a la sociedad mexicana en sus
hábitos alimenticios.

Le cuento que los pequeños comercian
tes de Oaxaca agremiados en la CANACOPE
SERVITUR a cargo de Salvador Carlos López,
ya se pronunciaron sobre la prohibición para
vender alimentos y bebidas con alto conte
nido calórico que aprobó el congreso local
recientemente.

Las tiendas de abarrotes, misceláneas y
otros expendios que conforman los 58 mil
micro y pequeños comercios formales en esa
entidad ya solicitaron un encuentro con el
gobernador Alejandro Murat para que les
ayude a enmendar el decreto aprobado por le
gisladores locales. Aseguran que la intención
es atemperar el impacto que tiene la medida
en plena con tingencia sanitaria (se habla de
hasta 57 millones de pesos diarios en pérdi
das para los llamados tenderos), que ya de
por sí ha mermado los ingresos de las familias
que distribuyen distintos alimentos y bebidas
Veremos si en esta instancia puede corregirse
la incongruencia de sobre regular al comercio
formal mientras se acepta abiertamente que
la medida no aplicará a alimentos preparados
en la calle y puestos informales, aunque sean
igualmente altos en caloríasy grasas.

La 64 legislatura de Oaxaca aprobó la Ley
contra comida chatarra, y los propios legisla
dores tienen dudas por los vacíos legales que
tiene la Reforma al artículo 20 bis de la Ley de
los Derechos de Niños, Niñas y Adolescentesy
cue stionan el propio obj etivo de la ley.
Mientras el debate sobre la observancia y

efectividad de la aplicación de la Ley. Los tres
niveles de Gobierno deben educar y hacer
consciente a las familias en sus hábitos ali

menticios para atender por todos los frentes
el flagelo de la obesidad que tiene a México
enelíiderato.
SUSURROS

1. En la Comisión Permanente, la senadora de
Morena Claudia Balderas impulsó dos puntos
de acuerdo, que de aprobarse en el Congreso
puede cambiar la vida a las personas que pa
decen alguna enfermedad Vascular cerebral.
El objetivo es que en las Guías de Práctica Clí
nica se homologuen los criterios de diagnósti
co, prevención, atención y ttatamiento de las
enfermedades señaladas, enlas diversas insti
tuciones de salud, es decir, desde la Secretaría
de Salud, elIMSS, elISSSTEeINSABI,ycon
ello tener una reacción mucho más oportuna
en beneficio de los pacientes.
2. Ante la imposibilidad de llegar a acuerdos

para renovar la dirigencia de Morena, el TEPJF
instruyó al INE para organizar la elección de
Presidente y Secretario General con el método
de encuesta abierta a militantes y simpatizan
tes. El INE tiene que trabajar contra reloj, ya
que en 10 días debe presentar el cronograma
y lincamientos y el reto es que de ben verificar
que no participen militantes de o tros partidos.
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Incerl ¡(lumbres
en Morena
La aplicación de la encuesta abierta que decidirá

al nuevo presidente nacional de Morena deberá
arrancaren 72 horas, a más tardar. La debida di
ligencia del proceso de planeación del operativo
de campo, de la preparación de la metodología y

del despliegue del personal que haría el levantamiento
del cuestionario, por mandato judicial, es responsabili
dad del INE.
El próximo lunes 31 debe completarse la elección

de la nueva directiva partidista. Ya notificada del fallo
judicial que desechó su petición de postergar 12 me
ses ese proceso de renovación, el presidente provisio
nal, Alfonso Ramírez Cuéllar, deberá acordar con
los consejeros electorales sobre los detalles técnicos. El
costo del ejercicio estadístico será descontado de las
prerrogativas.
Ivonne Cisneros, Pedro Miguel y Rogelio Val

despino son los tres morenistas que estaban a cargo de
los preparativos de la encuesta. Nunca planearon con
tratar a una casa encuestadora. Si el INE lo hiciera, ten
dría que deshacer el "pacto de caballeros" suscrito por
las firmas demoscópicas dominantes, quienes mantienen
su decisión de no sacar a sus encuestadores a la calle,
mientras se mantenga la emergencia sanitaria.
¿Es más seguro, en términos de la contingencia, ha

cer encuestas telefónicas? ¿Y más preciso? En última ins
tancia, los proveedores del servicio y la modalidad se
rán definidas por el INE. ¿También sobre los nombres
de los participantes? Tras del fallo del Tribunal Electoral
del Poder Judicial hubo un intento de la cúpula morenis
ta por registrar una candidatura de unidad. Este nue
vo intento por desacatar el mandamiento judicial se vio
frustrado por la sorpresiva declinación del subsecretario
Alejandro Encinas.

La lista de aspirantes mejor posicionados está enca
bezada por la secretaria general, Yeidckol Polevns
ky, y el coordinador de la bancada morenista en San
Lázaro, Mario Delgado Carrillo, mientras que e!
presidente provisional, Alfonso Ramírez Cuéllar; la pre
sidenta del Consejo Nacional, Bertha Elena Luján;
y el politólogo Gibrán Ramírez Reyes no tienen ei
posiciona miento.
Tanto Yeidckol Polevnsky como Alfonso Ramírez Cué

llar incumplieron la sentencia emitida por ios magistra
dos electorales el 30 de octubre del año pasado, al re
solver el juicio SUPJDC1573 interpuesto por Jaime
Hernández Orfiz. A la queja original se unieron
Alejandro Rojas DíazDurán y Oswaldo Alfa
ro Monfoya, quienes interpusieron sendos incidentes
de inejecución que fueron resueltos el pasado 1 de julio.

La Sala Superior ordenó al presidente provisional de
Morena continuar con el proceso de renovación y vinculó
a los órganos responsables a realizar la elección de Pre
sidencia y Secretaría General, así como del resto de car
gos de dirección del CEN, a más tardar el 31 de agosto.

Para cumplir con ese mandato, Ramírez Cuéllar con
vocó a una sesión extraordinaria del Comité Ejecutivo
Nacional, donde logró el respaldo para convocar al III
Congreso Nacional del partido en esa fecha, siempre y
cuando lo permitiera la emergencia sanitaria. Para ele
gir a los delegados congresistas, antes debían celebrar
se asambleas distritales, congresos estatales y consejos
estatales.

Imposibilitados de materializarlas, por las disposicio
nes del Consejo de Salubridad General, los dirigentes
morenistas solicitaron una prórroga para cumplir con
la sentencia y propusieron que la integración actual del
CEN de Morena siguiera en funciones hasta octubre del
2021.

El pasado viernes 21, con el voto en contra del ma
gistrado Felipe de la Mata Pizaña, el pleno declaró
infundadas tales peticiones y reiteró que la emergencia
sanitaria no debía ser impedimento para renovar la di
rigencia de Morena. "El INE reanudó los procesos elec
torales de Coahuila e Hidalgo por lo que, si es posible
llevar a cabo elecciones constitucionales, también es fac
tible realizar procesos de renovación de dirigencia parti
dista", subraya la sentencia.
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Tema prioritario
El tuit del Papa Francisco al cumplirse 10
años de lamasacre de 72 migrantes en San
Fernando, Tamaulipas, nos recordó que
las familias de las víctimas aún hoy invocan

justicia... Ylanzó una sentencia que una
década después está vigente, no sólo enMé

xico, sino en el resto del mundo, y se refiere a las cuentas que la
sociedad rendirá por "todos los migrantes caídos en los viajes
de la esperanza". Pero, en nuestro país, el tema de quienes
transitan por México hacia EU quedó fuera de agenda. ¿Pasa
rá mucho tiempo envolver a ser tema prioritario? ¿Será?

Cercanía, ventaja, .y
desventaja
Dicen que el nombre de Nínive Ileana
Penagos suena para llegar como magis
trada de la Sala Regional del Tribunal

Electoral en la CDMX, una decisión que
deberá tomar el Senado de la República antes del mes de
septiembre. La ex secretaria de Estudio y Cuenta de la Su
prema Corte de Justicia tiene entre sus cartas credenciales
la colaboración y la cercanía con el ministro Jorge Pardo
Rebolledo; una virtud que, ante los vínculos deljurista con
el pasado gobierno de Enrique Peña Nieto, podría conver
tirse al mismo tiempo en un verdadero obstáculo. ¿Será?

¿SERÁ?

Resultados en Seguridad
Nos dicen que el gobierno de Quintana
Roo, que encabeza Carlos Joaquín
González, avanza con resultados en
materia de seguridad; sobre todo en el
sur de la entidad, donde se ubica la capital.
Por ej emplo, en el municipio de Othón P.

Bla nco se logró recientemente la detención de dos presun
tos asaltantes que se encontraban en flagrancia gracias a las
cámaras de videovigilancia del nuevo C4 y, por supuesto,
debido a la rápida actuación de las fuerzas policiales que
lidera el secretario Alberto Capella. ¿Será?

¿Descartado en Jalisco?
Todas las fichas comienzan a moverse al
interior de Morena rumbo a los comicios
de 2021, así, como en toda contienda,
habrá quienes no consigan poner su nom

bre en la boleta electoral. En este escenario
se encontraría Antonio "Toño" Pérez

Garibay, pues aunque suspire por la candidatura en Zapo
pan o Guadalajara, su logro más recordado es ser papá del
afamado piloto de carreras Sergio "Checo" Pérez, ya que
de plano no se ha consolidado como un liderazgo impor
tante al interior de esta fuerzapolíticaypara prueba están
los sondeos queya circulan por la entidad. Noobstante, en
últimas fechas presumió por todos lados una imagenjunto
al coordinador general de los Programas Integrales para
el Desarrollo, Gabriel García Hernández, por lo que en el
partido comenzaron a preguntarse si busca hacer caravana
con sombrero ajeno, cuestionamiento que causó escozor en
más de uno. ¿Será?
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Claudia Lizalüi y el senador, amor
"irresponsable" en pandemia
::::: Quien lo mismo dio de qué hablar en los
corrillos políticos que en las revistas del cora
zón, nos narran, fue el senador yucateco Raúl
Paz Alonso (PAN), luego de que confirmó su

noviazgo con la actriz Clau
dia Lizaldi. El tema, nos
dicen, es que tras esta reve
lación, ambos personajes
fueron exhibidos por algo
más que el amor, y sobre
todo los detractores del po
lítico recordaron que, cuan
do los contagios del Co
vid19 iban en aumento,
Claudia Lizaldi y don Raúl
participaron en una fiesta a

bordo de un yate, donde olvidaron los cubre
bocas y la sana distancia. Pero, al final, nada
es coincidencia, nos aseguran, pues en febre
ro pasado el panista expresó que buscará ser
candidato del PAN a la alcaldía de Mérida.

El Bronco y su trote ¿ambiental?
::::: Nos platican que el gobernador de Nuevo
León, Jaime Rodríguez, ha sido cuestionado
porque en días recientes promovió ante el Se
nado una consulta pública para que sus go

sobre reubicar a otro estado

la refinería de Cadereyta,
alegando la emisión de sus
tancias contaminantes, que
incluso llevó en una denun
cia ante la FGR. Las críticas

brotaron, según nos dicen,
al considerarse un tema

más político que ambiental,
puesto que anteriormente
El Bronco había solicitado,
junto con los mandatarios
de la Alianza Federalista,

que también la refinería de Dos Bocas, otro
proyecto insignia del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, fuera cancelado. Por
ese tipo de piques se espera con expectativa
la visita de AMLO a NL, el 27 de agosto.

Jaime

Rodríguez
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Siguen las deudas de don Graco
::::: En Morelos, nos revelan, quien sigue cau
sando problemas sin estar presente es el ex
gobernador Graco Ramírez (PRD), cuyo
nombre salió a relucir en las inconformidades

de un grupo de 200 taxistas,
quienes fueron rechazados
por un tribunal de justicia
administrativa, en su inten
to de legalizar unos permi
sos de circulación que les
expidió el anterior gobierno.
El tema, nos confían, es que
detrás de las protestas se
encuentra el exsecretario de

Movilidad, Jorge Messe
guer, el hombre más cerca

no al exgobernador, quien habría entregado
los permisos "patito", a cambio de que los
transportistas apoyaran al entonces candidato
gubernamental del PRD, Rodrigo Gayosso,
hijo adoptivo de don Graco. ¡Qué tal!

Graco Ramírez

Garrido

Gerievieve y los ánimos a prueba
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur, el
huracán Genevieve puso a prueba la coordina
ción de autoridades, evidenciando fallas en
comunicación. Para ejemplo, nos relatan, la
alcaldesa Armida Castro (Morena), quien in
sistió en la falta de personal para atender al
bergues, cuando las fuerzas armadas ya esta
ban desplegadas, o bien, sus quejas contra los
protocolos de la Secretaría de Salud y Educa
ción estatales, a una de las cuales les reclamó
no enviarle cloro para desinfectar, versiones
que se cayeron cuando los titulares de ambas
dependencias le respondieron que ella abrió
albergues donde no se refugió gente, y de pa
so mostraron las firmas de recibido del tan

peleado cloro. ¡Así los huracanes!
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BAJO
RESERVA

Buscan crear vacuna mexicana
contra el Coviü19
::::: Nos comentan que en la cancillería no solo
han buscado que México tenga acceso tempra
no a las vacunas chinas, estadounidenses,
francesas, msas o británicas, contra el Covid19,
sino que impulsó financiamiento, con recursos
para la cooperación internacional, para apoyar
cuatro proyectos para desarrollar una vacuna
mexicana. Nos dicen que para la dependencia
que encabeza Marcelo Ebrard, este tema es,
hoy por hoy, el de mayor prioridad.

Encarga AMLO otro proyecto
a militares
::::: Nos hacen ver que por si no fuera suf; 
cíente con las 13 obras civiles que actualmen
te realiza, el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador le encargó una nueva al Ejérci

to. Ayer por la mañana el
mandatario adelantó que
hoy se presentará el proyec
to del parque ecológico que
se construirá en los terrenos

del exlago de Texcoco, en
donde se pretendió edificar
el Nuevo Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de

México (NAICM). Así que
hoy se presentará el proyec
to de la nueva obra, que ya

le fue mostrado por el secretario de la Defen
sa Nacional, el general Luis Cresencio San
doval. Así que sume usted otra obra para las
fuerzas armadas.

Luis Cresencio

Sandoval

Temas calientes en el INE
::::: Nos comentan que los integrantes del
Consejo General del Instituto Nacional Electo
ral tendrán por delante unas semanas con te
mas muy calientes. El INE está en espera de
que la Fiscalía para Delitos Electorales le com
parta lo que corresponda en el tema Odebre
cht, a la par de atender las denuncias por el
tema del dinero de Pío López Obrador y
David León. Hay, también, otros dos temas
muy delicados para el Instituto: su presupues
to para el próximo año 2021, que tras aprobar
lo esta semana estará en manos de la Cámara

de Diputados, y la creación de nuevos parti
dos, particularmente México Libre, de Felipe
Calderón y Margarita Zavala, y el de las Re
des Sociales Progresistas, vinculado a persona
jes cercanos a Elba Esther (tordillo. Así que
el INE, nos adelantan, tienen unas semanas
en las que deberán trabajar con mucho cuida
do, y bajo un clima político muy encendido.

Pasarela ante morenistas
::::: Esta misma semana habrá en Morena un

desfile de funcionarios quienes realizarán pre
sentaciones a la bancada del partido en el po
der. La "pasarela" virtual de secretarios, que se
realizará a distancia, la abrirá la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, seguida
por el secretario de Salud, Jorge Alcocer, y
claro, por el llamado "rockstar de la 4T", el
subsecretario de Salud, Hugo LópezGatelL
Otros funcionarios que participarán serán los
secretarios de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard; de Hacienda, Arturo Herrera; de Bie
nestar, María Luisa Albores; de Educación
Pública, Esteban Moctezuma; de la Función
Pública, Irma Eréndira Sandoval; Santiago
Nieto, titular de Inteligencia Financiera. Así,
nos hacen ver, los morenistas se preparan para
su último año en San Lázaro, pues nada asegu
ra que en las elecciones de 2021 mantengan la
misma presencia en la Cámara baja y con ello
la posibilidad de convertir en realidad todos los
deseos del presidente López Obrador.
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AMLO: "No sabía del dinero".
Pío: "sabe perfectamente bien'
Para lavarse el manchado

plumaje, el presidente de
México, Andrés Manuel

López Obrador, dijo el viernes en
su conferencia matutina que "no
sabía del dinero" que aparece re
cibiendo su hermano Pío de ma
nos del funcionario estrella de su

gobierno, David León, en dos vi
deos que revelamos en Latinus el
jueves por la noche.
"No sabía del dinero", dice Ló

pez Obrador. Pero en el video, su
hermano Pío dice otra cosa: "lo

sabe, lo sabe perfectamente
bien, yo ya mandé mensajes". Lo
reafirma David León: "él lo sabe,
claro que lo sabe".
"No tiene nada que ver este vi

deo con la elección presidencial
del 2018", contestó López Obrador
en esa mañanera. Pero David León

en elvideolodejaen claro: "el chis
te es apoyar, esa es la consigna: el
futuro, el proyecto al 18, que él
(AMLO) vea que hay apoyo".
El presidente López Obrador

dijo que los videos no eran de ex
torsión ni de mordidas, sino de
"aportaciones" del pueblo a su
movimiento. Memes aparte, en
redes sociales la contestación fue

brutal contra el primer mandata
rio: ¿entonces por qué hacerlo en
la clandestinidad? ¿por qué el
propio David León graba en se
creto las reuniones? ¿por qué su
hermano no firma de recibido ni

David León firma de entregado?
¿por qué en las aportaciones que
registran los partidos políticos an
te el INE no aparece ese dinero en
el listado de Morena?
En su cuenta de Twitter, David

León escribió al poco rato de pu
blicados los videos: "De nov. de

2013 a nov. de 2018 yo fui consul
tor, no servidor público. Mi: mane 
ra de apoyar al Movimiento, fue re 
colectar recursos entre conocidas

para la realización de asambleas y
otras actividades". El presidente
AMLO se fue por la misma línea al
día siguiente: "David León contri
buía de esa manera, consiguiendo
esos fondos", dijo, como si León
hubiera sido un voluntario que re 
cauda entre la gente y no un ope
rador político identificado por su
cercanía con un gobernador. De
inmediato saltaron testimonios

contundentes, como del abogado
y hoy analista Martín Vivanco que
le contestó: "¿Entonces porqué tú
te presentabas en la SEP en el 2016
—y yo te recibía— como Jefe de
Comunicación Social del Gobier

¿Cuál fue el primer gobernador con el que
se reunió Andrés Manuel López Obrado
tras haber ganado las elecciones presiden
ciales? Con el de Chiapas, Manuel Velasco

no de Chiapas?" que encabezaba
Manuel Velasco. "No creo que ha
ya sido dinero del gobierno (de Ve 
lasco)", contestó dudoso López
Obrador, a pregunta expresa sobre
la entrega de paquetes de dinero
que recibió su hermano y grabó su
golden boy al que había nombrado
—vaya ironía— una suerte de zar
anticorrupción para la distribu
ción de medicinas.

SACIAMGRBOS. ¿Cuál fue el
primer gobernador con el que se
reunió Andrés Manuel López
Obrador tras haber ganado las
elecciones presidenciales? Con
el de Chiapas, Manuel Velasco.
Apenas cinco días después de los
comicios, desayunaron en priva
do, en la casa del futuro primer
mandatario, sorprendiendo a
buena parte de la clase política,
pues Velasco llegó al poder con
la alianza PRIVerde, que para
2018 postuló a José Antonio
Meade a la Presidencia. O sea

que el primer invitado no fue
uno de los suyos. O sí. •

historiasreportero@gmail.com
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ASTILLERO

¿Expresidentes en las boletas?// AMLO
impulsaría consulta // Coincidente con
elección 2021 // Posturas de Corte y Fiscalía
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

A PESAR DE LA amplia exigencia
nacional de castigo a ex presiden
tes corruptos, ninguna organiza
ción o liderazgo político o social
ha convocado u organizado la re

cepción de las firmas necesarias para realizar,
conforme a las disposiciones legales en la ma
teria, una consulta popular que decida si cier
tos ex ocupantes de Los Pinos, como Carlos
Salinas de Gortari, Felipe Calderón Hinojosa
y Enrique Peña Nieto, pudiesen ser sujetos de
juicio penal por presuntos actos delictivos co
metidos durante su mandato o después de él.

EL LAPSO PARA la eventual recepción de
firmas ciudadanas ya está encima: se inicia
el primer día del mes próximo y terminará
15 días después, el mero día del Grito. Sería
necesario que alrededor de un millón 600 mil
personas estamparan su asentimiento, en un
proceso que ya debería estar siendo preparado
y no lo está.

OTRA VÍA PASA por las cámaras federales
de legislación. Una tercera parte de los miem
bros de San Lázaro o del Senado puede convo
car a dicha consulta. Morena y sus aliados pue
den conseguir esas firmas sin mayor problema.
Pero falta saber si el mando superior del mo
renismo autoriza dar ese paso. El Partido del
Trabajo, con Gerardo Fernández Noroña como
principal promotor, anunció desde el pasado
12 que buscará juntar el número de solicitan
tes de la mencionada consulta popular. Pero
falta saber la postura definitoria que asuman
los diputados de Morena.

AYER, EN UN giro ante el tema, el presidente
López Obrador señaló que él mismo podría
terminar solicitando la realización de la con
sulta popular sobre ex presidentes, aunque
reiteró que votaría en contra. "Yo voy a esperar
hasta el final, pero no descarto la posibilidad
de hacerlo, porque es democracia, aunque
yo vote en contra de que se juzgue a los ex
presidentes", dijo en la conferencia matutina
de prensa. "Entonces, la consulta, ¿va porque
va? , le preguntó un reportero, y el político
tabasqueño respondió: "Vamos a esperar, tam

bién de aquí a que termine el plazo la Fiscalía
seguramente va a tener más elementos" (nota
de Néstor Jiménez y Alonso Urrutia, https://
bit.ly/34xMo82).
CONFORME A ESTE nuevo posicionamiento
del habitante de Palacio Nacional, la definición
sobre la consulta popular quedaría sujeta al
avance de las indagaciones de la Fiscalía Gene
ral de la República en el caso del ex director de
Pemex, Emilio Lozoya, y las implicaciones que
de ahí se deriven hacia la tercia de ex ocupantes
de Los Pinos. Además, tendría que desahogarse
una consulta a la Suprema Corte de Justicia de
la Nación sobre la procedencia jurídica de la
pretensión de enjuiciar a los ex presidentes.

ASÍ QUE, SI los ciudadanos no juntaran las
firmas necesarias, ni los diputados o senado
res, entraría en acción la voluntad personal del
Presidente de la República, quien no estará en
las boletas electorales de 2021, como la oposi
ción temía y rechazó ante la posibilidad de
que se hubiera sincronizado una solicitud de
revocación del mandato de López Obrador
en esa misma fecha, pero sí los más notables
representantes de las repudiadas administra
ciones de Salinas de Gortari, Calderón y Peña
Nieto, pues la multimencionada consulta po
dría realizarse en la misma jornada en que se
elijan diputados federales, 15 gubernaturas y
congresos estatales y presidencias municipales
en buena parte del país.

Y, MIENTRAS SENADORAS panistas han de
nunciado ante la Fiscalía General de la Repúbli
ca a Pío López Obrador y a David León Romero
por la presunta comisión de hechos delictivos
relacionados con "peculado, peculado electoral
y lavado de dinero", a la vez que el Partido de la
Revolución Democrática y el propio Acción Na
cional presentaban similares acusaciones ante
el Instituto Nacional Electoral, ¡hasta mañana,
con el presidente Donald Trump, ya declarado
candidato del Partido Republicano a un segun
do periodo, lanzando la advertencia de que "la
única manera de que nos quiten esta elección
es si es una elección amañada"!
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A EL coordinador de Los diputados de Morería, López Obrador. Hablaron de "La pandemia, eL
Mario Delgado, informó vía Twitter de su paquete económico 2021, La eliminación del
reunión ayer con el presidente Andrés ManueL fuero y otros asuntos". Foto tomada de Twitter

Fecha: 25/08/2020

Página: 12

Area cm2: 384

2 / 2

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 33,576

Página 38 de 48



Rayuela
Los polis gringos no
tienen remedio, sean

blancos o negros. Gozan
de licencia para matar.
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Fútbol, derecho y
sociedad
Imaginemos mi campo deportivo que se encuentra

abandonado. En él, un grupo de jóvenes consume
Sustancias tóxicas, generando severas repercusio
nes en su salud personal, su desarrollo y estabili
dad emocional, así como en su integración familiar.

El deporte constituye uno de los caminos prin
cipales para el desarrollo físico, intelectual, afectivo

y social de todo ser humano; es así, una herramienta
para la solución de problemas eji materia de educación,
salud y seguridad.

( liando llevarnos este tema al ámbito profesional,
podemos destacar la existencia de vínculos Con el de
recho, loseuales se enfrentan a diversas realidades que
pueden situarse en áreasesfjecíficas, Por mencionar al
gunos ejemplos, en nía teria fiscalexisten tenias relacio
nados a problemas como el fraude, el lavado de dinero
y la evasión; en lo laboral, persiste el famoso "pació de
caballeros'j en el cual, los empresarios acuerdan la no
contratación de un jugador, afectando los derechos de
las y los deportistas, sin mencionar la controversia que
surge en el marco de las contrataciones de menores de
edadi >u las queiio siempre se prioriza el interés superior
del menor. En adición, la imagen pública y las mareas en
los contratos han generado disputas que exacerban el
negocio del deporte mediante inmensas oportunidades
comerciales,

A lo anterior, cabe recordar que otro de los grandes
problemas se presenta a través de la discriminación por
razones, étnicas o bien, por motivos de género o prefe
rencias sexuales; constituyendo flagelos que aún rodean
una de las actividades más remiineiíidas en el mundo y

de mayor influencia en las relaciones internacionales.
Sin embargo, quiero regresar a imaginar ese campo,

pero ahora habilitado para hacer deporte ycon jóvenes
que se encuentran jugando fútbol, generando vínculos
de colabi nación, lazos de amistad, disciplina, compromi
so, empatia, solidaridad, levantándose los unos a otros,
construyendo un equipo que lómenla la cooperación.

Estos valores se reclaman necesarios, particularmen
te en situaciones de crisis como las que hoy atravesamos.
Su edificación, se lleva a cabo en un contexto en el que
el deporte debe ser parte fundamental del desarrollo
humano. Es precisamente este escenario el que deseo
para Emilio y todos los niños, que al salir de su casa
cuenten i on un espacio público en el que puedan de
sarrollar sus habilidades y ejercitarse, A fin de lograrlo,
se requiere invertir en el fortalecimiento constante de
estas actividades, para que así los gobernantes entien
dan la importancia de esta materia como un veliículo
de transformación social

De esta manera, la relación entre el fútbol y el de
recho es estrecha y —como liemos visto— representa
un campo de acción en el que pueden incorporarse
los estudiosos del derecho. Con ello, preciso la im
portancia de los diplomados sobre el derecho del de
porte y el Seminario Internacional: ^Fútbol, Derecho
y Sociedad", organizado por la Facultad de Derecho
de la ÜNAM con el impulso del Dr. Raúl Contreras y
el acompañamiento de grandes aficionados como
Farid, Ricardo y Elias.

•Catedrático de la Facultad de Derecho de la
Universidad Nacional Autónoma de México.
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PEPE GRILLO

El Plan B

Los gobernadores ¡Id país fueron por lana a San Luis Potosí, pero
regresaron trasquilados.
Todos los mandatarios estatales, algunos de manera destemplada y
otros cuidando las formas, pidieron recursos extra para poder remontar
la crisis q je cae sobre el país.
En el encuentro con la Conago el Presidente dijo que lo pensaría. Ya
lo pensó. Les mandó decir que si saben contar no cuenten con dinero
extra de la Federación,

Simplemente no tiene. Hay demasiados compromisos y una cobija
presupuesta! cada vea más pequeña.
Lo cierto es que los estados tienen un Plan B: el endeudamiento. Ya hay
varios de ellos explorando las mejores opciones para contratar deuda.
No podemos, dicen, quedamos de brazos cruzados.

Golpe jurídico

El caso Ayotzinapa se mueve. Un juez federal otorgó un amparo a María
de los Angeles Pineda, esposa del exalcalde de Iguala José Litis Abarca.
El matrimonio había estado fuera de! rad:ir de los medios, pero el
amparo a Pineda, que no asegura su Ea libertad inmediata pero si la
acerca a la puerta de salida, cambia las cosas.
Una vez que estalló politicamente el caso de los normalistas
desaparecidos, los Abarca salieron sigilosamente de Iguala para
esconderse en una casa de la alcaldía de Mapalapa, donde fueron
localizados y detenidos.
De la señora Pineda, cuyos hermanos fueron integrantes del cártel de
los Beltrán Ley va, se dijo en el año 2014 que no sólo estaba vinculada
al grupo Guerreros Unidos, sino que era uno de sus mandos.
No obstante, el amparo deja sin efecto el auto de formal de prisión por
delincuencia organizada, lo que es un fuerte golpe jurídico, otro más, a
la llamada Verdad Histórica.

LOS REGAÑADOS

"Se la pasaron peleando", recriminó el presidente López Obrador a sus
correligionarios que buscan la dirigencia nacional de Morena.
Por eso, por la imposibilidad congénita de ponerse de acuerdo, el
Tribun al Electoral del Poder J udicial de la Federación y el INE se
metieron ya al proceso para dar las instrucciones porque ellos, los de
Morena, no se pueden gobernárselos.
Como lo suyo, lo suyo, es reprocharse, ahora los moren istas están
diciendo que el Presidente regañó a otros no a ellos.
Lo cierto es que la encuesta va y sea cual sea el resultado lo seguro
es que habrá muchos inconfomies que se resistirán a conocer los
resultados y pueden ponerse en rebeldía.
Para intentar congraciar a todos los grupos alguien pidió al
subsecretario Alejandro Encinas que participe, pero como es un político
sensato mejor declinó.
Lo seguro es que López Obrador tendrá que volver a regañarlos cada
vez más fuerte,

El gato y el garabato

Los fideicomisos desaparecerán. La sentencia está dictada desde la
punta de la pirámide del poder y sólo falta que Mario Delgado sea capaz
de concretarla en el próximo periodo ordinario de sesiones de la Cámara
de Diputados.
l'J Presidente no quiere que desaparezcan cinco o diez fideicomisos,
quiere a todos porque necesita con urgencia ese dinero.
Tal vez sobrevivan uno o dos vincidados a comunidades con capacidad
para hacerse escucliar. como Ja gente de cine, por ejemplo.
Delgado tiene un ojo en ia agenda legislativa y otro ojo en el garabato
de la encuesta de Morena, proceso en el que pronto aparece como
favorito.

Los mal pensados sostienen que la salida de Delgado de San Lázaro le
permitirá
al presidente ubicar en la coordinación parlamentaria a alguien con
otro perfil, más
de garra y menos de negociación, porque viene una guerra política.

pepegrilhero nica Qgmail, com
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Tiraditos
AMLO YA DECIDIÓ: VA LA CONSULTA PARA
ENJUICIAR A EXPRESIDENTES
•El presidente ha insistido una y otra ves que no quiere ser "el
verdugo" de sus predecesores. Pero al parecer ya tomó la decisión: la
encuesta para determinar si se enjuicia o no a los exmandatarios del
neoliberalismo, Carlos Salinas, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto,
entre otros, va. De las tres rulas para echar a andar la maquinaria
de la consulta (la ciudadana, la legislativa y la presidencial), Andrés
Manuel López Obrador dijo que preferiría que fuera mediante la
primera vía; es decir, la presentación de firmas (al menos 1.6 millones.
El 2 por ciento de quienes integran el padrón electoral del país). Pero
puntualizó que sí no avanza la primera ni la segunda opción, él podría
presentar la petición para que se realice la consulta. Aunque, eso sí, él
votaría en contra... pues, cómo ya se dijo: no quiere ser "verdugo" de sus
predecesorespriistasy panistas... por cierto, el tiempo apremia.

EL COCHINERO DEL CASO IGUALA Y LOS
ABARCA
•El cochinero en las investigaciones del caso Iguala por la desaparición
de los 43 normalistas en los tiempos de la PGR de Jesús Murillo
Karam siguen teniendo repercusiones. Un Tribunal federal otorgó
un amparo a María de los Angeles Pineda, señalada de vínculos
con Guerreros Unidos y esposa del exalcalde de Iguala, José Luis
Abarca. Aunque se dejó sin efecto un acto de formal prisión en su
contra, no saldrá deprisión, pero se obligará identificar a los testigos
colaboradores que declararon en su contra.

LA ETERNA ESPERANZA DE LAS REMESAS
•Bien por los 10 millones de hogares que reciben de sus familiares que
trabajan en el extranjero, principalmente en Estados Unidos, los envíos
resultado de su esfuerzo, sudor y aguante en tierras ajenas. Bien porque
con esos montos le dan una iny ección al consumo v, especialmente,
a satisfacer las necesidades básicas de los receptores. Y bien porque,
a decir ¿presidente Andrés Manuel López Obrador, este año, en
medio de la pandemia Covid19, se romperá otro récord. Se superarán
los 36 mil 40 millones de dólares de remesas recibidas en 2019, igual
a un aumento de 7 por ciento respecto a un año antes... en 2020 el
incremento, según la estimación del Ejecutivo, será de casi 10por
ciento, y llegarán 40 mil millones de dólares en remesas. Bien, bien,
bien... pero por el esfuerzo de los trabajadores que han tenido que salir
del país en busca de oportunidades. Solo eso.

MALA ASESORÍA
•Es evidente que la Secretaría de Turismo, de Miguel Torruco Márquez,
no la ha pasado bien últimamente, ya sea por la pandemia del
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coronavirus, donde se espera que el Producto Interno Bruto (PIB) del
sector caiga 46 por ciento este año v las divisas muestren un descenso
de aproximadamente 50 por ciento, pero también por el ridículo
que se aventaron los de VisitMéxico, donde tradujeron mal nombres
de sitios turísticos. Así, nos cuentan que quien le brinda asesoría al
propio secretario es Juan Vergara Fernández exsecretario de Finanzas
y Planeación de Quintana Roo, quien estuvo acusado de recibir
más de 50 millones de pesos por un esquema de lavado de dinero y
defraudación fiscal. No por nada dicen que más vale solo que mal
acompañado en la Sectur.

Y SIGUE EL ABUSO POLICIAL
•Nada se ha aprendido de casos como el de George Floyd, el
afroestadounidense que m urió a manos de un policía luego de ser
asfixiado por más de 8 minutos. El fin de semana la historia volvió a
repetirse. Esta vez el ataque fue en contra de Jacob Blake, un hombre
de 29 años, un hombre de raza negra que se negó a detener cuando
un policía le hablaba y en respuesta recibió al menos 6 disparos por
la espalda que lo enviaron al hospital. Mientras Donald Trump se
preocupa por su reelección. ¿Tendrá un plan para este conlliclo?
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El secretarlo de Relaciones Exte

riores anunció que la cancillería
tiene un fondo de tecursos públi
cos y privados disponibles para

financiar 15 proyectos mexicanos que trabajan
en el desarrollo de tratamientos y vacunas para
COVID19. Esta ayuda proviene de fa misma se
cretaría, además de la cooperación internacional
y fundaciones donadoras.

Marcelo
Ebrard

Donald
Trump
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Mi pequeña hija, la "Balita" VICTORIA, heredó mi hiperactividad y por ello es
que en este encierro hemos tratado de hacer muchas cosas que la mantengan
distraída y pueda desahogar esa energía que guarda, sin embargo, ayer fue día
de regreso a la escuela y a sus tres añotes se estrenó en kínder 1. Su mamá me

compartió que las primeras fueron positivas, pero al final fue un enorme reto tenerla frente a
la pantalla, algo que es entendible pero que será necesario hasta que los niños y jóvenes pue
dan regresar a las aulas. Y precisamente así como estuvo mi amada "Balita", seguramente
estuvieron miles de niños mexiquenses que iniciaron el ciclo escolar 20202021 para nivel
básico y que en el municipio de Ocuilan puso en marcha el Gobernador del Estado de Méxi
co, ALFREDO DEL MAZO MAZA, quien entregó a padres de familia paquete de útiles
escolares, programa que llegará a más de 3 millones de alumnos de preescolar, primaria y
secundaria, como parte de las acciones que su administración lleva a cabo para apoyar la
economía familiar. El mandatario estatal estuvo acompañado del Secretario de Educación,
ALEJANDRO FERNANDEZ, quien tiene un reto importante en estos tiempos de pan
demia para que de forma virtual millones de alumnos puedan iniciar el curso y avanzar en
sus estudios, por ello es que todos aquellos que integran el sistema educativo tendrán que
esforzarse el doble para que el ciclo escolar sea exitoso, algo que estoy seguro así será pues
sin importar las dificultades sabemos que tenemos que trabajar profesionalmente para supe
rar los tiempos difíciles y así salir adelante todos juntosPARA EL
ANÁLISIS está un tema que siempre he defendido y que como mexiquense me preocupa,
me refiero al abandono en el que históricamente se encuentra el sur del Estado de México.
He tenido la oportunidad de recorrer muchas ocasiones mi querido estado y definitivamente
una de mis regiones favoritas es el sur por su belleza natural, su riqueza humana y su im
portancia histórica, sin embargo, cada vez que voy a esta zona veo lo mismo, carreteras en
malas condiciones, pobreza e inseguridad, algo que no debería existir pues esa tierra tiene
todo para salir adelante. Cada vez que recorro las carreteras sureñas y observo los bosques,
disfruto su clima y platico con su gente, me convenzo de que las autoridades deben em
plearse a fondo para cambiar la condena de esta región, darle una vuelta a la página y buscar
las estrategias que le permitan a todos nuestros paisanos salir adelante para tener una vida
más digna. Estoy seguro que con voluntad, inteligencia y principalmente amor por nuestra
tierra, el sur del Estado de México podría dar pasos agigantados al progreso y al desarrollo,
una deuda histórica que debe quedar saldada pues no podemos seguir tolerando décadas de
abandonoLA GRAFICA DE HOY es de la protesta pacífica que
integrantes del Colectivo de Periodistas y comunicadores del sur de la entidad, llevamos a
cabo en Fiscalía Regional de Tejupilco para después poner una corona de flores en la tumba
del periodista NEVITH CONDES JARAMILLO, director del portal informativo El Ob
servatorio del Sur y que fue asesinado el pasado 24 de agosto del año pasado. A través de la
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unidad de vanos periodistas levantamos la voz para exigir a la Fiscalía General de Justicia del
Estado de México que den a conocer los avances de la investigación de este asesinato que no
puede quedar impune. Como lo platicábamos con nuestros amigos periodistas del sur, ade
más de buscar justicia por nuestro compañero periodista, también tenemos que resaltar que
México y la entidad no pueden seguir siendo tierra fértil para cometer delitos en contra de la
Libertad de Expresión y el Derecho a la Información a la que tenemos derecho para que po
damos edificar una nación más digna y justa para todos. Oj alá y que pronto haya respuesta de
las autoridades respecto a este caso, de lo contrario quedará como la muestra de que pueden
más los intereses oscuros que condenan a nuestra entidad que aquellos principios y valores
que nos permitan transitar por una sociedad más justaY VA DE
CUENTO Un anciano de nombre GABRIEL ZUNIGA llega a la iglesia con un paraguas
debajo del brazo. Sus compañeros de asiento le miran extrañados, porque afuera hacía un sol
espléndido. Sin embargo, al terminar la misa, empieza a llover fuerte. El domingo siguiente,
a pesar de haber llovido toda la mañana, el anciano ZUNIGA llega a la iglesia sin ningún
paraguas. Al terminar la ceremonia, salen a fuera donde lucía el Sol. Uno de los viejos, se le
acerca y le pregunta con curiosidad: GABO, ¿cómo haces para saber qué tiempo hará? A lo
que GABRIEL contesta: Verás. Antes de salir de casa, mi mujer me acaricia el pene, me lo
pone erecto, y lo deja caer. Si se cae hacia la derecha, hará sol y si se cae hacia la izquierda,
lloverá. Alo que el amigo le pregunta: ¿Y si se mantiene erecto? Y GABO responde: ¡Bue
no, en ese caso, no voy a misa!HASTA mañana con más GRI
LLANDO. Comentarios en Twitter en @pepenader y en nadermata@hotmail.com
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DICE EL GOBIERNO PEJISTA, VA A LA BAJA
EL COVID, PERO NO DICE OUE IGUAL EM

PLEO Y ECONOMÍA EN ÉSTE AGOSTO
La situación económica de México no ha podi

do levantar, por diversos aspectos socio eco
nómicos, que no han dado un repunte como
se esperaba y hasta a la baja se encuentran

durante los estudios desarrollados durante este año,
tan negro del Covid19, & ocho meses de este dos mil
veinte.

Una tendiente crecida se está dando en el empleo
informal, a pesar de que el "semáforo se encuentra
descompuesto", varios rojos y otros naranjas, y no así
en lo que se conoce como el contrario, el empleo for
mal, en aquel que tiene que ver con los trabajos que
se tienen registrados y que cuentan con una mayor
seguridad en los empleos, y por ende con lo que es el
crecimiento de la riqueza familiar de sus trabajadores
y por ende en el aumento de la calidad de vida.
Estos datos se dan a conocer directamente por la
Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio

y Departamentales, quienes afuman que a la fe
cha solamente se han confonnado menos de mil
quinientas nuevas plazas, lo que es un decreci
miento de un treinta y cinco por ciento con respec
to al pasado dos mil dieciocho, pero bueno, no hay
que olvidar de que, a la fecha según el IMSS, se
han perdido medio millón de los que ya existían.
Cabe señalar de que el llamado empleo Ion nal que
líneas antes precisé, es fundamental, y en lo particular
el que se conoce como el sector comercio, ya que éste
es el que registra a más de veinte por ciento de los
empleos que se consideran formales a nivel nacional,
y como podemos analizar ilustre lector es un sector
bastante importante para la economía nacional, y se
afirma que este fenómeno que se encuentra a la baja,
se debe al decrecimiento a la actividad comercial de
lo que se conoce como los mercados internos.
De la misma forma se estudia de que se dio una caí
da fuerte en lo que se conoce como las ventas, que
tuvo un decrecimento del cero punto dos por ciento,
y como no va a ser así, tan solo veamos los índices
de pobreza que prevalecen en este país que tiene una
economía tercennundista, con un fenómeno bastante
crudo, como lo es el conocer que más del cincuenta

por ciento de la población, o sea los casi ciento quince
millones de habitantes de esta nación se encuentran

en niveles crudos y reales de pobreza, de los cuales
una quinta parte se encuentran en lo que se conoce

como pobreza extrema, o sea personas que salen to
dos los días a buscar el sustento de sus hijos y no son
capaces de percibir más de dos salarios mínimos, o
sea menos de veintiséis pesos diarios con lo que es
prácticamente imposible poder mantener una familia
y mucho menos el que su calidad de vida sea placen
tera, no solo para los suyos, sino para todos los inte
grantes de sus familias.
Dice este estudio de que las ventas decrecieron y
como no ser así, y más al inicio de año, tiempos en
los que hace prácticamente estos doce meses, se en
contraban en la espeluznante cuesta de enero, con los
aguinaldos raquíticos y que ya no tienen, con las deu
das que se tienen que pagar, con los ganchos de hacer
que la gente más deba como lo es el ridículo "buen
fin", implementado en los gobiernos panistas y que en
cada noviembre hacen que la gente gaste hasta lo que
no tiene, la entrada de escuelas, el regreso de las vaca
ciones de "Semana Santa" . el pago de inscripciones
y con salarios que no alcanzan en muchas ocasiones a
menos de lo indispensable, por todo ello es imposible
el pensar que se pueda pretender que las ventas hacia
los comercios aumentan, si no es posible que vean la
cruda realidad de millones de mexicanos.
Dentro de estos estudios se da a conocer que el
llamado índice de confianza del consumidor, du
rante este periodo, registró una caída anual del
once punto cuatro por ciento, y una seria baja ge
neración de empleos en lo que se conoce de aque
llos estudiosos del tema como el sector servicio.
En lo que sucede directamente en las empresas re
portaron la pérdida de 23 mil 330 plazas en el primer
cuatrimestre y en los servicios sociales y comunales
desaparecieron 52 mil 156 puestos, lo que denota la
gravedad de la situación económica que priva en va
rias partes de la nación.
En lo que comprende la capital mexicana, la Ciudad
de México, fue en donde se dieron la mayor parte de
los puestos que se crearon, ya que se contó con un
monto de veintiún mil quinientas cincuenta y seis,
pero a pesar de ello se decreció en casi un cinco por
ciento con respecto al mismo periodo del año pasado.
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Tocando otro tema hay que reconocer que la Industria
de la Transtomiación fue en donde mejores puntos se
lograron en este tiempo, ya que es en el lugar en el
que se conformaron con treinta y cuatro mil ciento
noventa y ocho empleos en estos dos primeros años,
siendo el único rubro del que existen lo que se llaman
los números negros, o sea los números al alza.
Como podemos ver ilustre lector aquellos que no
somos muy duchos en estos de los "dineros" y de la
riqueza de la población, de la economía directa en
la población, la que permean las familias, podemos
considerar de que la economía mexicana a pesar del
siglo XXI en el que ya vivimos, depende como siem
pre de economías internacionales y en especial de
nuestro vecino del norte, de Estados Unidos, bien lo
decía desde hace más de un siglo Porfirio Díaz, "Po
bre México, tan lejos de Dios y tan cerca de Estados
Unidos", y queramos o no, es una cruda realidad que

en las calles de nuestro hernioso país persiste y preva
lece, por lo que nosotros debemos de augurar siempre
que a los gringos les vayan bien en su economía, ya
que lo que convierte en una gripilla para ellos, para
nosotros se convierte en neumonía.

Y bueno ilustre lector, esta es una cruda reali
dad que vivimos cotidianamente en nuestro país,
en una nación que para nuestra desgracia vive en
un fanatismo enfennizo y cancerígeno religio
so, en idealidades absurdas como el fútbol, o en
la farándula, todo ello, es lo que nos hace cada
vez más y más ignorantes, y lo peor es no darnos
cuenta de ello; HASTA AQUÍ MIS LINEAS...
COMENTARIOS: mi_columnaí^yahoo.com.mx
www.elvalle.com.mx/desdelabarrera

FACEBOOK: Sergio Tübalcain Garza
TWITTER; íajiubalcain.garza
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